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КИРПИЧ СТАНЕТ 
КООПЕРАТИВНЫМ
с  Н О ЯБРЯ-Н Ы Н ЕШ Н Е

ГО ГОДА ТОМСКИЙ а л - 
в о д  СТЕНОВЫХ м а т е 
р и а л о в  ПРЕОБРАОО. 
ВАН В КООПЕРАТИВ.

Накануне состоялись ра
бочие собрания, на кото
рых большинство высказа
лось за новую форму орга. 
ннзации труда >— арендно- 
кооперативную. Потревнте- 
ли продукция завода сей
час гадают; что повлечет за 
собой сиена вывески на 
ЗСМ. Хорошо бы —• повы
шение количества и каче
ства выпускаемых здесь 
стройматериалов.

ПЯТЬ ЛЕТ
ИМЕННО СТОЛЬКО 

и с п о л н и л о с ь  МОЛО
ДЕЖНОМУ ЖИЛИ1ШЮ- 
МУ КОМПЛЕКСУ т Ъ м . 
ОКОГО ДОМОСТРОИ
ТЕЛЬНОГО КОМВИНАТА.

Жильцы построеинык за 
эти к'оды домов счйтают. 
что МЖК дал им не толь
ко квартиры, но и нечто 
большее — благоприятную 
среду обитания.

ХО ЛО ДНЫ Й СВЕТ
из

ЛИХТЕНШ ТЕЙНА
РВЭУЛЬТАТИВ1НО QA- 

КОН'ЧИЛИСЬ П ЕРЕГО Ш . 
РЫ  РУКОВСДСТВА ТОМ
СКОГО ЭЛВКТгаЮЛАМПО- 
ВОГО ЗАВОДА с  ПРЕЩ- 
СТЛВИТЕЛЯМИ ФИРМЫ 
«БАЛЬЦЕРС» ИЗ КНЯ- 
ЖЕОТВА ЛИХТЁИ-
ШТЕЙН. - .  .

Принято решение заклю
чить контракт на поставку 
технологии и оборудовдатия 
ТЭЛЗу для проивводсив 
ламп холодного света. , Не
обходимая для реализадяи 
этого проекта валюта выде
лена министерством.

«Ф О Р ТО и —  
КОНКУРЕНТ 

«РОУВИН-ТОКОи

ЕЩ Е ОДНО СОВМЕСТ
НОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ. ЗА
НИМАЮЩЕЕСЯ ЛЕСОЗА.

V ГОТОВКАМИ, п о я е и -  
ЛОСЬ В ТОМСКОЙ ОБ
ЛАСТИ. ОНО НАЗЬ®АСТ- 
СЯ «ФОРТО»,

Недавно его представите
ли —• генералйный дареигор 
Г. А. Волостное и диреигор 
фирмы с  западной стсрсяш 
1>аф Берндт ф<ш Ви- 
дивг — побывали в  Белом 
Яре, Цель их приевйа --^ 
подготовить почву для <ч>гаг 
низации 1рабо1ТЫ' аредгфйя- 
тия.

Один из учредителей СП 
«Фсрто» —  HciHWJKOiM В е ^ ^  
некеггского С ою та н а р < » ^ х  
депутатов. . . ■

ЕВРОПОДДОНЫ
В А С И Н Е

ЕДИНСТВЕННАЯ В  СО- 
ЮЗЕ ЛИНИЯ ПО ПРОИЗ- 
ВОДСТВУ ПОДДОНОВ 
д л я  ПЕРЕВОЗКИ ПТОДО- 
ВОЛЬСТБЕННЫХ ТОВА
РОВ ФИНСКОЙ ФИРМЫ  
«■МАКРОН» БУДЕТ з а п у 
щ е н а  В  АСИНЕ В  в у д у . 
ЩЕМ ГОДУ.

Строиггельство цеха. > «о- 
торам яоиикна была ppassec- 
титься лйияя, велось очень 
долго. Имщфтнпе ово!Руйо* 
ва«ие лежало под снегом и 
донедем. К ньшеышему гчЗй\- 
дадо сдаияулось с  медртвсзй ■ 
точ,К!и —  сдача объем а за
планирована «а начало 1991 
года. Будет вьтуацеяо 10 
тысяч поддонов. Выход на 
проектную МОНЭОСТЬ (йОО 
тысяч яоядоиов в гад) пяа- 
нируется осуществить - в 
1995 году.

Кем гордимся?
УЖЕ НЕОДНОКРАТНО 

СООБЩАЛОСЬ О НЕПРИ
ГЛЯДНОЙ РОЛИ БЕЛА 
КУНА В МАССОВЫХ Р Е 
ПРЕССИЯХ ВО БРЕМ Я 
‘ ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙ11 
Н Ы .

Венгры не считают свое
го земляад героем ipeso- 
люцин, а у нас, в Томске, 
имене.м Вела Куна названа 
улица, есть его .музей в 
школе. Что же, «а  это.м 
образе воспитывают ребят?

— На последнее дасьмо 
нашего музея в Венгрию 
.мы не получили ответа, — 
говорит Е. И. Попова', 
организатор внеклассной 
работы в школе Mi 28. — 
Музей Бела Куна, органи- 
аованный много лет назад, 
сейчас по существу CTawi 
местом встреч с ветерака- 
•ми войны. Лекций о Бела 
Куне мы не читаем., хотя 
экспонаты все сохрани, 
лись. В общем, постепенно 
этот музей приобретет иное 
обществениое назначение. 
Основной задачей будет 
связь с ветеранами, наши
ми выпускниками.

ЕСЛИ ДЕТИ  Р И СУЮ Т,
ЗНАЧИТ. ЖИЗНЬ-ПРОДОЛЖАЕТСЯ.

А что означает, в понимании детей жизнь, вы сможете 
.узнать, посетив .вьютаиочный зал облсовпрофа. С 24  нояб
ря до коица следующей .недели здесь будет проходить 
выставка изобразительного творчества щкольнииов Tooi- 
с'кого ттйона. Будет представлено около ста .pai^T, вы
полненных в  .разной технике. Вшорвые здесь же будут 
выставлены работы учителей шобразительного искусства 
Томского .(Района, .как творчеокой ассо(Циаци'И. Самой ш - 
леньмой участнице выставки Оле Гегюсименко — 5 лет.

Выставочный зал предоставлен облсовпрофом без на- 
кай-либо .платы за аренду. Отмрытие выставки— в 11 ча
сов.

Нестандартная ситуация

Стены рубят—  
дом «летит»

в  РЕДАКЦИЮ ПОЗВОНИЛИ ЖИЛЬЦЫ ДОМА № 22 
ПО УЛИЦЕ ЕЛИЗАРОВЫХ, ‘В этом доме не в  каждой 
квартире есть баоисон. И одна из жительниц решила уст
ранить этот .'недостаток самоотояггельно. :П|рорубила дыру 
в стене, пригласила рабочих и начала CTjx>HTenbCTBo. Име
ет ли она на это право, опрашивал'|  ̂ звонившие.

— Что вы, бЬже упаси,—ответил на аналогичный 
вопрос архитектор Кировского района Вадим Вшсторовяч 
Клабуков. — Если вы живете и в частном секторе и ре
шили перенесТ|И хозяйственные постройки, то должай,! 
соглассрать свое желание с райисполкомом. Даже если 
хотите переставить дверной блок в квартире. Недавно к 
нам обратились шалели домов №№ 51 и 53  по ул. Ели
заровых с просьбой достроить балконы. Сов!Местно ■мы 
провели ряд собраяий, смотрели технически. |как это оде- 
лаггь. И то пока яе совсем ясно .решение прюблемы.

— Но наверняка тысячи людей ежегодно без вашего 
ведома убирают стены в квартирах, переставляют двери...

— То-то и плохо. 'Мы оавдь mpoc«.M согласовывать по
добные вопросы не из-зв собствен,чого капрша. В Арме
нии прм землетрясенни в первую очередь пострадали те 
дома, хозяева которых убирали, переставляли внутренние 
стены (есть TaiKoe покятие — несущая стена). Строения 
рушились как карточ.ные ио.мими.

Почти детективная история,
записанная со слов нашей читательницы Галины Кочкаревой

14 ноября с. г.
В  промышленный .мадазик Томокого 

А1Надвм1городка еще до ■обеда завезли ко
вровые изделия. .Ну вы представляете се- 

что там было ‘В по|СЯ1еобедеявое время. 
П(р*Ш|ер1но в начале седьмого приехала еще 
o№ia (Машина с  товаром. Очередь .в ожида
ния переминалась минут сорок, но разгруз
ку дот1шу.ли |До аакрытяя, и, еотегаве(Н1Ш>, 
едюло 19.00 работники .MaraaKHa стали 
«бряпсть ключами».

19.(Ю — 2 1 .00. Человек триддать поку
пателей .решили стоять до конца, Выставл- 
.ли овоето преяставителя для .iKpeiroBopoB с  
администрацией. Зтот .мужч)и.на и ходиЛ' 
|фза часа челнокам да зала в кабинет ди- 
eleKTOpa «  обратна В торговом зале ши- 
«лючили свет: .«для экоиомш. электроонвр-

гни». 'Следующий шаг раб(ОТ'Ни.ков прилав
ка — вьизвали ш ряд мил11ции, дабЫ' успо
коить жаждуцрх ковров и паласов. Но по
купатели вели себя культурно, и милицио
неры .не стали предаринимать каких-либо 
действий.

21 .00  — 21.30. В магаэнне включили 
сеет. выта1щили -паласы, ародали «заба- 
стоРщикам» по (одному в |Ю1ин.

«'Оам(0е (Обидное,— подытоживает Галина 
Акдрее(виа(, — что мы аидели!, кай /все это 
время (К (Магазину под'ъвзжв1ЛИ с  черного 
хода -«левые» машины. (Могу даже HOMiep 
одиой сказать.. И (ПОСле того, как мы вы
шли да магазина — специально тдож дали 
несколько зжияут,— та же ка|ртина-. Нам же 
к|инули эти ковры как подаику».

Be дают!

В е р ш к и  ф р а н ц у з с к и е , а  к о р е ш к и ...
Представьте, что вам зах-отелось побаг 

ловать себя француэским(» духами, на- 
■пример, прославленными «Шанель №  5». 
Именно их вы видели в ставших много
численными коммерчкоких магазинах. От
стегиваете свои полсотни на «Шанель», 
дсбавлярете еще 125 — за сденшон «СШи- 
уа*» »(ужу в подарок. Дома, как всякая 
женщина, пришидываете французский за. 
пах на себя. И вдруг сын говорит: «Вро
де ничем не пахнет, а вроде — «Лаван
да». Побелев, удостоверяетесь, что в обо- 
их флаконах что-то не то, не тянет на 
Двести рублей. Сразу замечаете, что и 
пробки (Какие-то не фирменные, француз
ские пульверизаторы обычно не ,ра.чбира- 
ются.

...Та-кую историю рассказала нам Лю
бовь Ивановна Ефимова, которая купила 
«французскую» продукцию в коммерчес- 
КО.И отделе магазина «Спутнйк». Хотела 
она после своего «прокола» повесить на 
двери магазина предостерегающее объяв
ление, да вспомнила телефоны-, указан, 
-ные в каждом выпуске «Репортера».

— Дёнвги мне возвратили, — добавля
ет Любовь Ивановна, — но, прощаясь 
представителем подобных магазинов, 
спросила, что же они будут делать с ос 
тальными фальшивыми фланонами. 
м,не ответилис «Будем продавать, не все 
же знают».

Называйте

печатников

Один из многих звон
ков в понедельнике

— Меня зовут Мария 
Леонтьевна Иваницкая, я 
пок^'иаю вашу газету в 
киоске на пр. Кирова, И 
вот субботний номер за 
17— 18 ноября я приоб
ретала дважды из-за пло
хого 'Качества печати. 
Вместо фотографий — 
мутные пятна, буквы раз
мазаны, в,отдельных ста
тьях вместо текста—бе- 
лые плешины. Газета ин- 
.тересная, хотелось. все 
■прочитать, но и -второй 
экземпляр был точно та
кой. Я понимаю, что это 
— не вина ваших коррес- 
•пондентон. Эго анна по
лиграфистов. Так назы
вайте в газете фамилии 
тех, кто ее печатает! Это 
же просто неуважение к 
читэтелям.

ХОТИТЕ ТУШЕНКИ?
Шега'рски.й нищекомбинат производит ко;йасу, ковди- 

герокие изделия, фр-укторые напитки, а та-юке консерви
рует 0В10ЩИ, ягоды, .прнбы. Ззпотавитель1!гые конторы 
Томского. Шегя'рското, К;р>гзоше1инского ih Конаднннкоз- 
С1ЮГ0 районов привозят на ко.\1бииат малику, омо^юдану. 
клубнику, облепиху, крыжовник, (ранет, маслята, подбвре- 
зеникн, мюхавикн.

В монсервно.м цехе (Bice это парера^тывается а варенье, 
пасты, (маринады, AcocipTHiMeHT асонсервов (расширяется и 
за счет пе1реработки огурцо|в, помидоров, .капусты, чесно
ка. а также привозных слив, яблок, дынь.

В этом го|Ду |рабо1.ня(Ки .мамбината уже отправили в 
торговлю шестнадцать тонн маринованных лртйсзв.

Кол.лектив .консервноох) цеха .принимает заказы от на
селения на изготовление (мясных консервов (из сырья за- 
казчика). Так что хо(твте тушенми- — обращайтесь на Ше- 
гарокий шщекомбннат.Срок .иегюлнония — один день 
цена -- 20 копеек за одну (^бработашгею банке

НЕ ВОРОТИТЬ 

БЫ НОС...
в  отделе сельского хо- 

, зяйства родной газеты 
«подарили» две цифры. Ци
фры — ужасающие: в этом 
году по разным причинам в 
хозяйства(Х области пало 
16 тысяч голов крупного 
рогатого скота и 26 тысяч 
•[’.иней...

На последней 1пресе.нонфе-1 
Р.еицн1< с журналистами 
председателъ областного Со
вета В. |М. Кресс, вмлммй ра
ботник «е л а . с мнегляетння 
стажем, без прикрас нзрисо. 
•ал нш тииу ^грояевольетжеи. 
ного ooHHUiaHHn а нашей об
ласти. (Идцон |е колхозах и 
совхозах .упали. (Ежеднееио 
не Добирается около 70 тонн 
(иолонэ, а ато 3,5— 4 тонны 
масла. С прмлавноа мечезли 
куры, яйца. Номбикормо(Ж • 
иные дин для производства 
мяса остаеалос» на сутки, а 
это —  крнз(|«с.

Село скова впало в раз
гул. Пьянство, про^у'лы, ко- 
торые на некоторое время 
эа'гкхли., теперь .расцвели 
пышным цветом вновь.' 
Цраво же, и о селе все 
дружно перестали думать 
— как будто не бывало 
цреж(»ей шефокой за(бопгы 
медиков и бытовиков', ра
ботников культуры и тор
говли. А доярки просят те- 
1пе.Р!ь уже не телевизо.ры и 
стиральные машины, а нос
ки и майки, -колготки и 
обувку для ребятишек. Не 
до жиру.

Административно - хо
зяйственную систему мы 
мало-помалу дружно рас
шатали. Правда, вместе с 
нею исчезли и масло, и 
сыр, и другае продукты, 
которыми хоть как-то был 
насыщен -прилавок. И iBce 
же прежнему— не бывать! 
Пусть канут в Лету време
на, .когда крестьяиину ве
лели сеять и убирать, когда 
из вькоких инстанций сла
ли неум-ные циркуляры,' ко
гда руководителя превра
щали в послушную марио
нетку в искушенных руках. 
Но ведь и рынок еще не 
грянул. И не отлажены но
вые хозяйственные связи, и 
|экономичкские рычаги не 
приведены ,в действие. Мы 
живем в период межвре
менья переходной эконо
мической ЭПО.ХИ.

.Нам бы осознать все это 
да .не воротить нос от ста
рого. На фоне существую
щего межхозяйствен'ного 
разлада мы как-то бо
имся признать, что осуж
денная всеми администра
тивно - комаьдкая система 
накопила не.мало ценных 
управленческих и пол'ити- 
чеоких методов, которые, в 
отсу.тствие вновь -нарабо
танных, -могли бы сослу
жить добрую олужб(у. Вот 
и -Виктор Мельхиор0(вич 
Кресс с какой-то виновато
стью сообщил: «Мы тут
кое-что из старого вспо.м- 
нили. Людей собираем... Я 
завтра сам на село выез
жаю...».

А почему, собственно, с 
виноватостью? Разве недо
стает нам трезвости .осо
знать, что лк>бое решение 
требует организационных 
мер, пропагандистского 
подкрепления. И пусть нам 
не нужен с€йЧ(ас корпус на- 
.'тренИ(ров1анных лрофессио-) 
.нальньпв политинформато
ров, но разве меньше мы 
нуждаемся в убедительнам 
слове депутата, в знаком
стве с позицией Совета, с 
его действиям-и. Селяне со- 
с!«Ч'ИЛ1Ись -по общению. 
«Дни животновода» -почили 
на лаврах, до «дней депута- 
та» (пока' никто не -додумал
ся. А ведь вакуум не тер- 
.пит П>’СТОТЫ.

А чем не пришлось по 
вкусу новой эпохе шефское 
обслуживание ферм? Нет 
эконоии'ческаго стимула 
шефам? Таи ищите его 
вместе — город и. село. А 
Советы всех уровней, и на
родные депутаты помо
гайте этому содружеству.

'Упустим заботу о селе — 
погиб(нем са-м.и.

Сегодня а цене не столкно 
фигура . двоута»га,пояитяк4 
поднаторевшего а сеесионных 
диену«емях, «.нолико депутата- 
оргамнзатора. Некоторые изби
ратели уже предлагают да т» 
депутатам особые полномо. 
чия для  контроля, например, 
за расходоаанием шродун. 
тов. С особыми полномочиями 
надо обращаться чрезвычайно 
осторожно. Но то, что депута
там следует держаться по
ближе к ферме, заводу, иол- 
яектияу, —  очевидно. Однако, 
по данным оглиспояко-иа, е 
момаидировках ил селе за 
прошлый м(кяц октябрь по
бывало всего три депутата и 
пять работникоя аппарата. А 
вот 'В (Москву елетало езышв 
20 человек, и некоторые ~  
не по разу. Один даже побы. 
вал за границей. Требуются 
ли комментарии?

Н. ГУБСКАЯ.

Доклад
Президента

С С С Р

2 1 С З -58 ; ^
21-36-44 ; 
24-48-8S. \

В подготовке вып\-ска 
принимали участие; Е. Лиси- 
цын, С. Никифоров, Э. Стой
ло», Н. Шеремет.

Уважаемые члены Верховного 
Совета, уважаемые депутаты, 
товарищи!

В связи с  вашим пожеланием 
позвольте в сжатой форме изло
жить некоторые оценки и прак
тические .соображения по теку
щему моменту.

Я разделяю тревогу и обеспо
коенность,' которые были выска
заны здесь на сессии Верховно
го Совета. Положение в социаль
но-экономической сфере, на по
требительском рынке пока не 
улучшается, а осложняется. 
Осложняется и обостряется по
литическая ситуация в стране. 
Не снижается острота межна
циональных отношений, кое-где 
она приобретает опасный харак
тер. Налицо давление деструк
тивных сил, препятствующих 
консолидации общества и выво
ду страны из кризиса. Почему 
это проимодит, тоже ясно — 
идет самая настоящая политиче
ская борьба, борьба за власть, и, 
в общем, это можно было бы 
считать нормальным, поскольку 
речь идет о реальностях нынеш
него этапа р1азвития нашего об
щества. Но нельзя не видеть, что 
эта борьба приобретает конфрон
тационный характер, и ее участ
ники не брезгуют никакими 
средствами.

В ход пущено оружие анти
конституционных действий, от
крыто игнорируются законы, в 
обществе нагнетается напря
женность. В ряде регионов стра
ны появились политические си
лы с откровенно коричневым от
тенком, они тоже действуют с 
прицелом на свои цели. Идет 
беззастенчивое манипулирование 
общественным мнением, звук ми- 
тшичтвого мегафона выдается за 
голос народа. Предпринимаются 
яростные попытки дискредити
ровать государственно-властные 
институты, которые воплощают 
в себе идею союзного федера
тивного государства, являются 
его становым хребтом: Советы 
всех уровней, армию, правоохра
нительные органы. В то время 
как Верховный Совет и п|жви- 
тельство Союза ССР предложи
ли стране комплекс непростых, 
но конкретных и отвечающих 
сложившейся ситуации, особен
ностям нашего общества реше
ний по выходу из кризиса, про
тив них как по команде развер
нута кампания, фактически тор
педирующая их ^ализацию. Тут 
тоже все ясно — хотят исполь
зовать напряженность в общест
ве и добиться своих политиче
ских целей, действуя по принци
пу; «чем хуже, тём лучше», хо
тя, конечно, подавая это под 
другими упаковками.

Нам хотят навязать острую 
конфронтацию на этапе приня
тия ответственных решений по 
выводу страны из кризиса, не
смотря на то, что общество на
строено,— у нас с вами не раз 
шел разговор на этот счет,— в 
пользу консолидации демократи
ческих, перестроечных сил, всех 
людей, приверженных к обнов
лению и переживающих за судь
бу страны.

Нас, всех советских людей, 
беспокоит главный вопрос: в 
чем выход из этой ситуации, что 
надо делать, чтобы изменить об

становку к лучшему, и что 
практически уже делается в 
это)л направлении? Собственно, 
это проявилось и в ваших вы
ступлениях на заседании Верхов
ного Совета 14 ноября. По су
ти дела, ситуацию мы все зна
ем, видим все ее опасности. И у 
нас есть полная ясность на тот 
счет, что кы должны решить 
проблемы, вставшие перед нами, 
идет ли речь об экономике, по
литических структурах, социаль
ной сфере, идеологии, сумеем 
выйти, из кризиса яе на путях 
возврата к прежней командной 
системе, а наоборот,— идя даль
ше по пути радикализации обще
ственных преобразований, дове
дения начатого дела до конца.

Выбор сделан, путь определен. 
По нему мы должны и будем 
двигаться твердо и последо
вательно, решая весь комплекс 
масштабных и сложных задач 
переходного периода. Поэтому 
нам нельзя позволить сбить се
бя с толку рассуждениями 
об отсутствии у • руководства 
страны четкой программы дейст

вий. Такая программа есть, она 
подготовлена коллективными уси
лиями. и сейчас надо сосредото
читься на ее реализации. Можно 
До бесконечности вести споры 
вокруг юнцепций, программ, их 
содержания, глубины и сроков 
тех или иных практических ша
гов, Но совершенно очевидно од
но — из многообразия стоящих 
проблем содержание всей госу
дарственной деятельности в 
предстоящем периоде,— собст
венно уже S нынешнем периоде 
жизни страны,— будут опреде
лять три главных момента.

Во-первых, переход к рыноч
ным отношениям на основе реа
лизации основных направлений 
и документов, которые в соот
ветствии с этим примут респуб
лики.

Во-вторых, нормализация меж
национальных и межреспубликан
ских отношений на основе под
готовки и заключения Союзного 
договора.

В-третьих, повышение автори
тета власти, укрепление дисцип-- 
ЛИНЫ и правопорядка в сочета
нии с дальнейшей демократиза
цией всех сторон (^щественной 
жизни.

Давайте общими усилиями 
переводить акцент на практиче
ские дела. Я ставлю зтот вопрос 
перед вами, потому что нас все 
время пытаются втянуть в ми
тинги и дискуссии. Это не помо
гает делу, вызывает справедли
вое возмущение и нарекание лю
дей. Мне думается, в этой ситу
ации власти всех уровней от 
Президента до мес^нку, Сопетоа 
должны занять Твердую пози
цию. решительно выступить про
тив всякого рода деструктивных 
действий, с какой бы стороны 
они ни исходили.

И хватит o6opoHirrtiCH, надо на
ступать. Мы должны избавиться 
от комплекса стеснительности. 
Мы отстаиваем прогрессивный 
политический‘журс, нам есть что 
защищать от нападок и ж ть что 
положить на весы, это во-первых.

Во-вторых, мы 'не (чожем — на 
этом я хочу, остановиться более

(Продолжение на 2-й стр.)

В Ы С П Ш Ш  
И. С. ГОШ ЧСВЛ

на сессии Верховного Совета СССР 
17 ноября 1990 года

Товарищи, выступления на 
вчерашнем заседании народных 
депутатов, членов Верховного 
Совета, представителей респуб
лик, мои беседы по ходу сессии 

^с товарищами показывают, что 
сформировалось мнение быстрее 
продвигать Союзный договор, но 
еще до этого осуществить силь
ные радикальные меры по улуч
шению положения дел в стране 
в том, что касается политической 
и экономической стабильности, 
наведения общественного поряд
ка, дисциплины, нормализации 
обстановки в межнациональных 
отношениях. В качестве главно
го направления, как я понял, то
варищи считают необходимы1ч 
безотлагательно реформировать 
и укрепить структуру государст
венной власти. В евязи с  этим 
предлагаю следующее.

Первое Наделить Совет Феде
рации СССР качественно новы
ми полномочиями Из органа со
вещательного он дол!кев стать 
действенной структурой коорди
нации усилий центра я респуб
лик. Подчеркиваю ~  чтобы все, 
что затрагивает всю страну, при 
принятии и в центре, и в рес
публиках было обсуждено и по
лучило добро в Совете Федера
ции. На этой основе вырабаты
вается решение,, приемлемое для 
всех. Его работа должна быть 
регулярной, носить < открытый 
для общества характер. Рабочим 
органом Совета Фед^ации мо
жет стать межреспубликанский 
комитет, 8 котором на постоян- 
»’Ой основе сотрудничали бы вы- 
сококвалифнциртванные экспер
ты и специалисты, представляю
щие с полномочиями союзные 
республики.

Второе В этом случае пойти 
на упразднение Президентского 
совета, создать при Президенте

Совет безопасности страны. Осу
ществить безотлагательно ко
ренную реорганизацию исполни
тельной власти в центре, подчи
нив ее Президенту Произвести 
структурные и кадровые из(чене- 
ния, устаревшие звенья упразд
нить, новые создать. Не буду 
перечислять, большую часть и.з 
них я назвал. В состав кабинета 
министров должны войти новые, 
инициативные, по-современному 
мыслящие работники Очевидно, 
надо решить вопрос о вице-пре
зиденте Одновременно должны 
быть приняты необходимые ре
шения, обес-чччивающие эффек
тивную «^-сту местных испол- 
нительк'-г-’? органов. Все эт i 
сделать не откладывая, не до
жидаясь Союзного договора — 
об этом я говорил все время, но. 
я понимаю, вы принег«ч гюля 
Ес:о обеспокоенность, настроен"» 
общества. С учетом этого надо 
действовать и еще до Съезда 
народных депутатов решить все 
в Верховном. Совете, как диктует 
обстановка.

Третье Справедливо звучат 
требования укрепить правопоря
док, обеспечить защиту безопас
ности каждого гражданина на
шей страны. И здесь оправданы 
безотлагательные организацион
ные и кадровые изменения в 
центре и в республиках, на ме
стах. И еще: надо сделать так, 
чтобы исключить принявшее гло
бальный и повсеместный харак

тер вмешательство в деятельность 
правоохранительных органов, ко
торое практически парализует 
их работу. Есть зак-'н, которы-й 
мы с вами принимаем, и, если 
мы уважаем сами себя, пусть он 
действует. (Аплодисменты).

(Окончание на 3-й стр.)
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подробно — игнорировать реаль
ную обстановку, в которой ведем 
работу, прежде всего социально- 
экономическую ситуацию в стра
не. Улучшение условий повсе
дневной жизни—первоочередной 
вопрос. Людей беспокоит бшжай- 
шее будущее. Как складывается 
в связи с  этим ситуация с  продо- 

 ̂ вольствием, жизнеобеспечением 
страны в зимних условиях? Я на
чинаю с этого, посколму—и вы 
это почувствовали — в нашей 
hpecce гуляют спекуляции всяко- 
То рода, домыслы о приближа
ющемся голоде. Этими вопроса
ми эаиимаются правительство, ор
ганы власти и управления, они 
имеют решающее значение я для 
стабилизации политической об
становки в стране, и в целом для 
стабилизации общества, которая 
необходима в связи с  переходом 
к рынку.

Ресурсы продовольствия за 
счет собственного произврдства 
ожидаются на уровне П]х>шлого 

Тода или оцениваются в 145 млрд, 
рублей. Валовой обор зерна ожи
дается в 240 млн. тонн — на 
29 млн. тонн' больше, чем в  про
шлом году. Хуже с овощами, с 
картофелем, сахарной свеклой, 
плодами. Производство мяса и 

Молока будет несколько выше 
Прошлого года, незначительно, но 
выше. На зиму заготовлено в 
этом году концентрироюнных 
кормов на 16 млн. тонн больше. 
Практически на уровне прошлого 
года имеются грубые, сочные 
корма. Трудности есть в некото
рых регионах, но дело вести 
можно. Тем не менее оценка про
довольственных ресурсов до уро
жая будущего года показывает, 
что нам не обойтись без импор
та. Принято решение о проведе
нии закупок растительного мас
ла, сахара, мяса, молочных про
дуктов. Не обойтись пока и без 
закупсж зерна. Словом, я бы ска
зал так: ситуация с продоволь
ствием непростая, потребуются 
совместные усилия колхозов и 
совхозов, пищевой промышленно
сти, принятие решений на прави
тельственном уровне для того, 
чтобы рационально использовать 
все ресурсы, и не только не до
пустить ухудшения, но доиться 
некоторого улучшения снабжения 
населения продовольствием.

Большие резервы в этом деле: 
в максимальном расширении хо
зяйственной самостоятельности и 
проявлении инициативы тру
жениками сельского хозяйства. 
Государственные органы. Советы 
на местах должны в зимние ме
сяцы сделать все для реализации 
наших новых подходов в в о л о 
сах аграрной политики, вывести 
на новые формы хозяйствования, 
задействовать стимулы. Это мо
жет принести отдачу' в ближай
шие месяцы и в животноводстве, 
где люди возьмут в свои руки и 
корма, и фермы, и в растение
водстве.

Еще одно непременное усло
вие — неукоснительное выполне
ние поставок продуктов и про
довольствия по договорам и в со
ответствии с  госзаказами. Гово- 
■ рю об этом, поскольку дисципли
на в ряде республик, областей в 
том, что касается поставок мя
са и йолочных продуктов в об
щесоюзный фонд, упала до край
не низкого уровня. Механизм 
реализации госзаказа, поставок 
требует доработки. Он дол
жен действовать. Посмотри
те, что происходит. За 10 меся
цев Российская Федерация) по 
оперативньпи данным, недопоста
вила 154 тыс. тонн мяса и мясо
продуктов, Украина — 118 тыс. 
тонн, Белоруссия ■— 47, Казах
стан—61, Краснодарский край— 
37 тыс. тонн. Нё выполнили по
ставки Татария, Оренбургская 
область, Башкирия. В результате 
многие города и i промышленные 
центры недополучили значитель
ные объемы мяса и мясопродук
тов. Чрезвычайная обстановка со 
снабжением мясом и молочными 
продуктами сложилась в Сверд
ловской, Челябинской областях, 
Тюмени. Приходится заниматься 
на уровне правительства реше
нием вопросов с тем, чтобы под
держивать снабжение хоть на 
каком-то уровне. В Свердловской 
области за 9 , месяцев недополу
чено от поставщиков из сосед
них областей, из Краснодарско
го, Ставропольского краев. Вол
гоградской, Липецкой и других 
областей свыше 19 тыс. тонн, или 
почти треть положенного.

Не менее острая ситуация и в 
других промышленных центрах. 
Многое недополучают по постав
кам общесоюзного фонда Моск
ва и Лешгаград, где о ^ а н о вк а  
со снабжением также резко обо
стрилась. Очень плохо работают 
в последнее время прибалтийские 
республики. В тяжелом положе
нии с обеспе’;ен:ге’л мясом ока
зались Грузи», А[«1вния, Азер
байджан. При значительно воз
росших объемах производства 
зерна не выполнили госзаказ 
Российская Федерация, ни Ук
раина, ни Казахстан, хотя заве
рения со стороны руководителей 
этих республик были. Но дохо
дит информация, что как раз 
некоторые руководители препят
ствовали в ряде случает колхо
зам и совхозам сдавать в закро
ма государства зерно.

Если пойдем по пути самоизо
ляции, пренебрежения обяза
тельствами и договорами, это 
еще больше осложнит и снабже
ние продовольствием, и весь 
комплекс отношений между рес
публиками и регионами, чего 
нельзя допустить. Вчера мне пе
редали один разговор на москов
ском рынке с  одной женщиной 
с Украины. Она говорит, что с 
трудо» пробилась сюда с про- 
дукциёй. Прошла через несколь
ко кордонов, чтобы привезти' 
продукцию продавать, не пуска
ют. Таможни пошли между об
ластями, республиками! А ведь 
мы с вами в этом зале, в дру
гих подобных залах говорили,

что нынешнего нрнзиса мо
жем выбраться только вместе, 
взаимодействуя, выполняя не 
только оформленные государст
венными актами договоренности, 
но и слово, данное друг другу. А 
раз так, товарищи, раз мы это 
понимаем, то сегодня Верховный 
Совет СССР должен высказать
ся на этот счет определенно. 
Не на путях изоляции, автаркии, 
а на путях сотрудничества мы 
можем поддержать снабжение 
страны , Продовольствием на 
должном уровне.

Хочу добавить, что введение 
республиканских и региональных 
барьеров на пути потока товар
но-материальных ценностей не
допустимо еще и потому, что 
они разрушающе действуют по 
отношению к общесоюзному 
рынку. Причем получается так: 
нефтяные и топливные ресурсы 
идут по госзаказу союзного пра
вительства. Тут при всех труд
ностях ,обеспечивается стопро
центное или близкое к этому по
ступление продукции. Что каса
ется противопотрков товарных 
ценностей в эти ^гионы, то они 
идут по другим« решениям, и 
здесь дело оставляет желать со
всем другого. Это лишний раз 
убеждает, что надо быстрее 
двигаться к рынку, что одними 
административными мерами уже 
не обойтись. Это тоже сигнал 
всем нам.

Теперь о работе в зимних ус
ловиях; Людей это беспокоит. 
Самая общая оценка сводится к 
тому, что в результате проде
ланной работы в центре, в рес
публиках, на местах в целом соз
даны предпосылки для нор
мального обеспечения народного 
хозяйства топливом, энергией в 
расчете на среднегодовые па
раметры нашей зимы. Общие ре
сурсы несколько вьппе в сравне
нии с прошлым годом, хотя есть 
напряженность по нефти. В от
дельных отраслях и регионах 
сложилось тяжелое положение, 
потребовалось принятие допол
нительных мер, в первую оче
редь по Дальнему Востоку. Сей
час таи как будто наступила 
разрядка^

Пока не решена задача удов
летворения потребностей населе
ния в угле в ряде регионов Рос
сии, Украины, Молдовы, Азер
байджана, Армении. Правитель
ство занимается этим вопросом, 
и здесь нужно взаииодежтвие 
центра и республик. Еще одна 
проблема — обеспечение метал
лургических предприятий коксу
ющимся углем. Это имеет боль
шое значение не только для ме
таллургов, но и для машино
строения, капитального строи
тельства, всего народного хозяй
ства. Проблема решается, но на
до иметь в виду, что некоторые 
наши прёизводители, пренебре
гая ее остротой, потреоиостями 
общесоюзного рынка, пошли тор
говать коксующимся углем на 
международный рынок.

Серьезные недостатки имеют
ся в подготовке путевого, стан
ционного хозяйства лохетютивно- 
го парка, и это должно быть в 
поле зрения. Много''тревожных 
сигналов поступает с Восточно- 
Сибирской, Забайкальской, Куй
бышевской и Приднепровской 
цорог. Все эти вопросы, това- 
'ршци, входят в компетенцию 
соответствующих республик, ре
гионов, отраслевых органов цетт- 
ра, и надо действовать.

Нужно сказать, что ситуация 
в тошшвио-энергетическс»! комп
лексе, особенно в том, что каса
ется условий жизни и труда шах
теров, нефтяников, сложилась 
непростая. Сейчас, когда мы 
фс^нчируем свои подходы на бу
дущее, общая наша задача — 
проявить максимум вншаяия к 
развитию базетых отраслей, со
хранить здесь надежность и, 
больше того, повысить ее. А это 
прежде всего связано с  заботой 
о людях, предоставлением им 
возможности пртявлять инициа
тиву, вести дело по-хозяйски. И, 
конечно, помочь им решить по 
линии рашей промышленности, 
машиностроения вопросы техни
ческого прогресса. Тут не обой
тись без создания и̂  внебюджет
ного ̂ фойда стабилизации, о чем 
сейчас ведется дискуссия в рам
ках союзного правительства и 
правительств союзных республик. 
Надеюсь, при обсуждении пла
на, бюджета Верховный Совет 
всем этим жизненно важным 
для стабилизации ситуации в 
стране вопросам уделит долж
ное внимание.

Правительства СССР и союз
ных республик должны без про
медления найти подходы к ре
шению этих фундаментальных 
проблем. Ситуация с обеспече
нием энергией в ряде регионов 
достигла критического уровня, 
и я разделяю тревогу, которая 
звучит уже на протяжении мно
гих заседаний здесь, в Верхов
ном Совете, на других фору
мах,— в частности это прозвуча
ло на съезде профсоюзов.

Особо надо сказать о стаби
лизации производственной дея- 
‘ге;1ьности предприятий, сохране
нии и совершенствовании хозяй
ственных связей, повышении от
ветственности за выполнение, за
ключенных договоров. Людей 
беспокоит, как будет складывать
ся дело с  работой, а значит, и с 
заработками, а значит, и с жиз
нью. Считалось, что заключение 
договоров сдерживается отсутст
вием ясности по оптовым ценам, 
особенно в связи с  переходом к 
рынку. Оказывается, помеха не 
только в ценах, тут сказывает
ся и местнический подход. Ведь 
гласно или негласно в ряде рес
публик введен запрет на заклю
чение договоров за их предела
ми, пока они не будут закл,^ ...ны 
внутри. Мы все .время говорим, 
что нам нужен общесоюзный ры
нок, без него не обойтись, что 
н ^ о  снимать все ограничения — 
и ' правовые, и экономические — 
местнического характера. И тем 
не менее кто-то рассчитывает 
спастись в одиночку. Разве это

сёбеобвпуёт Я{в]1№рм>ШИШЛ1>- 
ству, йро)флвнш 
Экономйчёёкой ёввбвДв в ВЫбо̂  
ре партнеров?

А это веОбходииО. Посмотрите 
на европейетое, на все мировое 
хозяйство. Партнеров шцут вез
де, повсюду — не только в сво
их странах, но и на других кон
тинентах. И, объединяя усюшя, 
дают новые импульсы динамике, 
темпам роста, выходу на новые 
достзвкения. Если дело пойдет 
так, это может обернуться худ
шим диктатом но отношению к 
предприятиям, чем было до сих 
пор. И об этом все чаще гово
рят руководители хозяйств при 
наших встречах с  ними. Пусть 
не обижаются товарищи, но я 
должен сказать — зто недаль- 
нетидная политика, она противо
речит логике функционирования 
экономики,' тем более переходу 
к рынку. И мы все скоро,, почув
ст ву й , во что это обернется, ес
ли не внесем немедлешю кор
рективы в  ваши подходы.

Есть вопросы, которые упи- 
р а к ^ я  в неоАравданное закры
тие предприятий по экологиче- 
ск91М соображениям, особенно 
нефтехимии. Надо вернуться к 
этим вопросам. Есть поручение 
Президента рассмотреть их с ре
алистических позиций сделать 
все необходимое, чтобы обезо
пасить среду обитания, жизнь 
людей От вредного воздействия, 
но не забывать и о нущдах на
шей индустрии. Мы ведь уже те
ряем десятки миллиардов, чш  
как многие предприятия не мо
гут выпускать продукцию из-за 
нехватки сырья. Часть мощно
стей для выпуска сырья, имею
щихся в стране, остановлена, и 
чтобы зти отрасли действовали, 
мы вынуждены закупать сырье 
на валюту.

Кстати, то, что у нас часто 
втяг^аю тся в свары по петоду 
валютных дел, вызывает недо- 

• умение западных партнеров, на
носит ощутимый экономиче(жий 
и политический ущерб. Сдержи
вается заключение хозяйствен
ных договоров в легкой и пище
вой щюмышлешюсти. Сейчас и 
правительство, и валютный коми
тет заняты рвением  вопросов, 
связанных с закупкой сырья для 
этих отраслей. Надо перестать 
пикироваться друг с другом, 
быстрее договариваться и при
нимать решения. Мы много кри
тиковали центр и продолжаем 
по справедлюости его критико
вать, думаю, еще услышим и 
сегодня. Тем не менее видим, 
что согласование по этим вопро
сам усложнилось ввиду неконст
руктивных позиций, перетягива
ния каждым одеяла на себя. Это 
очень (шасно.
• Теперь я хотел бы в самом 

сжатом виде представить вам 
информацию о ' других мерах, 
связанных с  реализацией ос- 
нетных направлений стабилиза
ции экономики, подготетки но
вого Союзного договора, о даль
нейших. шагах по сюершенство- 
ванию нашей политической си
стемы.

Переход к рьшку предполагает 
взаююувязанную р ^ т у  цент
ра и республш. Что касается 
центра, то здесь она идет по 
трем направлениям. Это преж
де всего меры, связанные со ста
билизацией денежно-финансо
вой системы, формированием ры
ночной инфоструктуры, разра

боткой и принятием законов, ука
зов и постановлений по разгосу
дарствлению, развитию предпр11- 
нимательской деятельности, де
монополизации экономики. На 
выходе большой пакет правовых 
докуметтов, он у меня под ру
кой, но не хочу задерживать ва
шего внимания, да и вы по мно
гим вопросам в курсе дела. За
вершается разработка гжтов, ре
гулирующих- вопросы занятости 
и социальной защищенности 
граждан на этапе перехода. Вся 
работа ведетсЛ во взаимосвязи с 
разработкой плана и бюджета на 
1991 год.

Не буду скрывать, ситуация и 
с  планом, и с бюджетом тяже
лая. Мы все понимаем, что нуж
ны жесткие меры стабилизаци
онного плана, и они должны не 
просто провозглашаться, а стать 
органичной частью прогнозов и 
планов, войти как составная 
часть в государственный бюджет 
на 1991 год. Но как только до
ходит до реализации этого тре
бования, предлагается все нахо
дить в центре, в других респуб
ликах, только не в своей. Пере
тягивание каната идет на протя
жении уже двух месяцев, ситуа
ция очень серьезная и сегодня. 
Республикам и центру надо в 
три — пять дней дорешить все 
Bonj>ocM, договориться. Переход
ный период требует осуществле
ния жестких согласованных мер, 
и это касается всех.

Особый вопрос — конверсия 
предприятий оборонного секто
ра. Соответствующая программа 
обсуждалась на Президентском 
совете, сейчас завершается ее 
доработка. Тут мы видим боль
шие резервы для более актив
ной структурной политики. Под 
углом рыночной экономики пере
страивается внешнеэкономиче
ская деятельность государгства, 
создаются новые правовые и 
экономические возможности для 

- активизации деятельности отече
ственных предприятий и привле
чения иностранного капитала.
На этот счет уже выпущен Указ 
Президента, готовится развер
нутое правительственное реше-‘ 
вие.

Как вы знаете, в последние 
месяцы проведены важные пере
говоры со многими государства
ми. Особенно мы удовлетворе
ны тем, как складываются отно
шения с европейскими стра
нами, их экономическими объеди
нениями. Достигнута договорен
ность о предоставлении крупных 
кредитов на благоприятных усло
виях. Расчеты показывают, что 
за счет этих кредитов наш ры
нок пополнится товарами при

мерно йй §О= ? 0  МЯРД; р^бяей, 
Это серьезное ноДепорЬё.
, Кроме ТОСЬ, имеется в виду в 

ближайшей время осущёс-гвитё 
с участием Иностранных компа
ний реконструкцию многих на- 
fflm предприятий пищевой и лег
кой промышленности. Они гото
вы уже сейчас за это взяться, 
НО' хотят знать условия, и не 
просто знать, но участвовать в 
этом процессе. У них много за
мечаний, ибо то, что делалось 
до сих пор, нё всегда ДЗвало 
отдачу в нужные сроки.

Все это, товярищи, весьма важ
но, хотя, конечно, в основном мы 
должны рассчитывать на себя. 
В последнее время, когда зада
вались вопросы на этот счет, в 
том числе в ходе моего послед
него пребьшания в Германии, при 
подписании крупных политиче
ских, экономических договоров и 
других документов, я ставил во
прос так, чтобы показать и на
шим трудящимся, и всему запад
ному миру, что, в общем-то, речь 
идет о весьма скромных цифрах: 
мы говорим о 10— 20  млрд, руб
лей, а для того, чтобы органично 
включить бывшую 16-миллион
ную РДР в объединенную Герма
нию, нужно на 10  лет примерно 
700 млрд, долларов. Сравните 
наш валовой национальный про
дукт, который выходит за трил
лион рублей, и 10— 20  миллиар
дов. Отсюда вытетает, что глав
ная тяжесть, главная ответствен
ность—наша. Но кредиты нуж
ны для маневров на этот острый 
период, о чем я вам уже не раз 
говс^ил.

Итак, у нас определены не 
только цели, но и пути их дости
жения) конкретные меры. Если 
вое это будет осуществлено в на- ■ 

мечаемых масштабах и в. установ
ленные сроки, то уже к середине 
будущего года мы должны по- 
чувствовать ощутимые перемены. 
Сегодня это в решающей мере 
зависит от того, как будут вза
имодействовать союзные респуб
лики, функционировать исполни
тельная власть на всех, уровнях.
И вот он, последний пример. Ка
жется, на всех этапах еще вес
ной обсуждался вопрос, что мож
но решать, вопрос о ценах на 
предметы роскоши, которые, в 
общем-то, не попадают ..в руки 
основной массы населения. Это 
прошло во всех программах, в 
том числе было в первом проекте 
Шаталина и Явлинского, который 
одобрил парламент России. Кста
ти, с  Борисом Николаевичем эту 
проблему обсуждали в конкрет
ном плане, п он высказал не
сколько серьезных конкретных 
замечаний по списку товаров. Все 
было учтено, и вдруг такая ре
акция Верховного Сетета РСФСР. 
Говорят, почему нам не сказали. 
Но мы уже полгода обсуждаем 
эту тему, все респу^ики высака- 

' запись за то, что на этот шаг на- , 
до идти.

Словом, даже- в этом вопросе, 
где, казалось бы, все ярно и мы 
договорились, возникли такие 

■ недоразумения. Думаю, Они бу
дут сняты на основе взаимодей
ствия межАу республиками, но 
нам предстоит решать н Прини
мать меры куда более серьез
ные. Мы одобрили программу, 
исполнительная власть ‘должна 
иметь возможности ее выпол
нять, - в этом случае мы будем 
двигаться вперед. Если же бу
дем ставить под сомнение каж
дый шаг по линии правительства) 
то ли союзного, то ли респуб
ликанского,- будем топтаться на 
месте. А теперь, когда мы раз
вернули такую масштабную ра
боту, это просто недопустимо. 
Пусть .правительство берет на 
себя все и пусть отвечает. А нам 
надо поддерживать и помогать.

Сейчас у всех на устах тема 
кризиса власти. Идут настоя
тельные, а то и, прямо скажем, 
ультимативные требования к 
центру принять решите.<:ьные ме
ры по улучшению ситуаций в 
стране. Не собираюсь оспаривать 
справедливость таких обраще
ний, хотя речь часто идет о во
просах, которые должны решать
ся на местах и в республиках. 
Надо прямо поставить вопрос; в 
чем здесь дело, почему на сме
ну тотальной власти приходит 
вакуум власти? Вряд пи можно 
согласиться с. тем, как кто-то 
считает, что у руля государства 
собрались слабовольные люди, 
не умеющие настоять на своем. 
Важно разобраться в действи
тельных причинах такого поло
жения.

Раньше всю организацию вла
сти по существу можно бьшо 
описать одним словом — пар
тия. Она пронизывала собой все: 
и государственные органы, и 
общественную структуру. Лю
бые решения КПСС, освященные 
соответствующей конституцион
ной нормой, являлись приказом, 
не подлежащим обсуждению. 
Это была жесткая, по-своему л о -'. 
гичная авторитарная система, 
которая. Однако, не согласовы
валась с  демократическими прин
ципами и, мы знаем, привела к 
колоссальным потерям и издерж
кам с точки зрения общественно
го прогресса страны.

Мы сознательно ушли от нее, 
и пути назад нет. Но, уходя от 
стартй структуры власти, пока 
еще не снедали демократических 
механизмов, отвечающих новым 
задачам. Принимается решение 
Президента, но где механизм, 
который действовал бы так, как 
это должно быть. Такое положе
ние во многом связано с тем, 
чтобы процесс формирования но
вой структуры совпал по време
ни с процессом преобразования 
нашего многонационального го
сударства.

Значительная часть существу
ющих сейчас противоречий, не
доразумений, парализующих де-  ̂
ятельность органов власти на 
всех уровнях, порождена отсут
ствием четкого разграничения 
компетенции между Союзом и 
республиками, центром и места
ми, а может быть, даже и боль-

ffl§ =  йёев0яйдён«ем тогв pas» 
рранйчбвия, которое бе§ ш  еу» 
ЩёЬ7вуе7 нв основе НойСТИфуЦИй 
и закона. Принятого йёрховным 
Советом. Причем мы виДим, что 
это противоречие отнюдь не ос
лабляется, а, напротив, продол
жает обостряться, еще больше 
снижая авторитет власти в гла
зах населения и в Союзе, и в 
республиках, и на местах.

Вопрос должен быть поставлен 
так; реализация законных и 
справедливых требований о Пра
ве наций на самоопределение, 
самоуправление, самостоятельное 
решение различных вопросов 
экономического, политического, 
культурного развития не дол
жна выходить за разумные рам
ки. Чтобы из одной крайности — 
сверхцентрализации и диктата 
центра — мы не впали в дру
гую, если не худшую край
ность — сверхразобщенность и 
хаос. К сожалению, признаки 
этого" налицо. Скажу больше. 
«Война законов», приведшая к 
их бездействию, кое-где начала 
переходить во внутреннее изда
ние «холодной войны», а то и 
горячей. Гибнут люди. Растет 
количество беженцев, приходит 
в расстройство работа ' транс
портных магистралей, сотен 
предприятий.

Не знаю, разделите ли вы эту 
точку зрения, но мне кажется, 
что события прошедших месяцев 
отрезвили все наше общество, 
заставили с особой требователь
ностью задуматься о последст
виях противоправных действий. 
И главное — крепнет убежде- 

,ние в необходимости скорейше
го заключения нового Союзного 
договора. Работа над его • про
ектом ведется давно. Она про-’ 
шла через известные этапы; от 
консультаций, проведенных Вер
ховным Советом СССР с Верхов
ными Советами республик, до 
обсуждения концепции догово
ра в Совете Федерации. Было 
решено представить ее на рас
смотрение Верховных Советов 
Союза и республик. После дора
ботки она находится вновь у 
членов Совета Федерации, и в 
ближайшие день-два, когда мы 
Получим от них замечания и со
ображения, доработаем — конеч
но, основная работа впереди,— 
документ будет представлен в 
Верховный Совет СССР и Вер
ховные Советы республик. Мы 
считаем, что его надо опублико
вать, потому что таково требо
вание народа.

Думаю, если мы сумеем под
писать Союзный договор в ско
ром времени, то это поможет, 
нормализовать политическую об
становку о стране, согласованно 
решать вопросы стабилизации 
экономики и перехода к рынку, 
создать условия для эффектив: >' 
ной деятельности правоохрани
тельные органов, Что главное в 
концепции? Она исходит из то
го, что наше многонациональное 
государство преобразуется в 
союз суверенных советских рес
публик, основанный на принци
пах подлинной федерации. Рес
публики, образующие союз, пе
редают ему полномочия для 
обеспечения общих интересов. 
Концепция исходит из неотчуж
даемого права каждого народа 
на самоопределение и самоуправ
ление, самостоятельное решение 
всех вопросов национальной жиз
ни.

Но вот в чем вопрос, товари
щи, что вызывает тревогу у всех 
нас. Путь к Союзному договору 
и его подписание займут при 
всех наших усилиях и активности 
какое-то время. А для нас сейчас 
дорог не только каждый месяц, 
но и каждый день и час. Надо 
действовать сейчас, люди ожида
ют решительных, согласованных 
действий властей, прежде всего 
Президента.

Что я хочу предложить в этой 
связи Верховному Совету СССР 
и Верховньич Советам республик? 
До тех пор, пока мы не привяли 
Союзного договора, не решили 
окончательно вопрос о структуре 
органов власти на союзном и рес
публиканском уровнях и разгра
ничении их полномочий, нам надо 
выработать подход, который 
обеспечил б ц  эффективное функ
ционирование всей системы вла
сти на переходном этапе. Если 
мы это не решим, погубим дело.

Этот подход должен включать, 
с одной стороны, безусловное 
признание и соблюдение действу
ющей Конституции и принятых 
на ее основе законов, а с дру
гой-реализацию законных инте
ресов союзных республик в пе
реходный период через систему 
существующих органов, соответ
ствующим образом измененных. 
Во-первых, это Совет Федерации, 
который уже играет свою роль 
по согласованию политической и 
экономической стратегии. Во-вто
рых, непосредственное участие 
глав правительств республик в 
работе Президиума Совмина 
СССР. В-третьих, создание меж
республиканского комитета по 
вопросам экономической рефор
мы, валютного комитета. В-чет
вертых, в ряде министерств и 
центральных ведомств созданы 
коллегии или советы в составе 
руководителей соответствующих 
ведомств респуб.чик. Наконец, то
варищи, очень важно наряду с 
органами исполнительной и рас
порядительной власти включить 
на регулярной основе в механизм 
взаимодействия и наши законода
тельные органы.

Надо занять по этому вопросу 
принципиальную позицию. Ду
маю, Верховный Совет мог бы 
обратиться к Верховным Советам 
республик с  предложением; объ
явить до заключения нового Со
юзного договора мораторий на 
решения, порождающие споры 
вокруг компетенции, иначе мы 
будем парализованы и не преодо
леем паралич власти. Прошу под
держать такое предложение.

Теперь о цемрвльйвй вллем, 
ее GfpyRtype и фуннцншшрёва̂
шШ На нынешнем ётаПё.

KprifHKy в адрес Прёзйден-га 
Л е Основном принимаю, кроме 
огульных, безответственных об
винений в том, что Президент 
сбился с  пути, растерялся, ме
чется и так далее. Может быть, 
кому-то хочется дискредитиро
вать Президента — это был 
бы подарок тем, кто хочет 
вЫбить из кёлеи основные силы 
в руководстве страны и респуб
лик. Это я вижу и на республи
канском уровне, и на местном) 
и на союзном. Делается после
довательно, как по программе, 
рассчитанному графику в стро
ительстве. Я даже думаю, отку
да, из какого комитета это вы
ходит? Или группы. Наверное, 
той, которая связана с графика
ми.

Надо признать, что принимае
мые меры не всегда проводи
лись Президентом э4>фективно и 
своевременно. Из этого я делаю 
необходимые выводы. Но, думаю, 
в этот вопрос тоже надо внести 
ясность. Указы Президента, при
нятые им в пределах конститу
ционных полномочий, должны 
выполняться всеми органами 
неукоснительно. И отвечает за 
их существо и последствия Пре
зидент, беря на себя ответст- 
веВность. У нас же начинаются 
симпозиумы: «Что это за указ, 
надо ли его выполнять или нет?» 
Никак не перейдем в стадию 
нормального функционирования 
исполнительной власти. Надо 
идти на смещение должностных 
лиц, которые срывают выполне
ние указов. Должны активно 
действовать в интересах прове
дения их в жизнь республикан
ские, местные органы исполни
тельной власти, правоохрани
тельные, хозяйственные органы. 
Мне дали выдержки из ваших 
выступлений, и я ознакомился с 
критическими замечаниями в 
адрес центра, . в частности — 
Президента. Так вот, наиболее 
серьезная критика, она звучала 
и на последних встречах с рабо
чими, крестьянами, военнослужа
щими, молодежью, связана с 
тем, что не принимается долж
ных мер против нарушения прав 
человека, правопорядка, по 
предотвращению конфликтов 
на межнациональной основе. Я 
это принимаю, но реальная си
туация такова, что правоохра
нительным органам, правитель
ству и Президенту мешает бес
принципная позиция многих ме
стных и республиканских вла
стей. Нередко оказывается пря
мое противодействие примене
нию закона к подстрекателям се
паратистских, деструктивных 
действий и беспорядков. Возбу
дили уголовное дело, все факты 
налицо — организуется общест
венное давление, блокируют пра
воохранительные органы, не да
ют работать;' выпуевюйте! Власти 
находят «разрядку проблемы» и 
выпускают. Ведь это факт, что 
к Президенту идет много обра
щений QT граждан, отдельных 
общественнык организаций с 
просьбой ввести президентское 
правление для предотвращения 
беды или против ее разрастания. 
Но практически нет таких обра
щений от органов власти. Ну 
давайте задумаемся, в чем дело, 
где они, где их позиция? Л в ре
зультате делаются попытки во 
всем винить Президента. Если не 
вводится президентское правле
ние — где Президент, его полно- 

'мочия, зачем мы их ему дава
ли? Если он ввел через голову 
местных властей — а всякое та
кое введение болезненно, вызы
вает столкновения, в ряде слу
чаев тяжелые последствия — ви
новат Президент. Дело доходит 
до того, что те же органы на- ■ 
чинёют выдавать эти действия 
чуть ли н& за палаческие.

Надо, чтобы мы действовали 
вместе. Президент не может дей
ствовать сам по себе, как и вы 
не можете решать многие вопро
сы без его участия, использова
ния его полномочий.

Теперь о структуре и деятель
ности союзного правительства. 
Оно должно решительно менять
ся еще до того, как будет при
нят Союзный договор, хотя в 
нем этот вопрос ставится и ре
шается кардина.тьно, вы это уви
дите, получив на днях концеп
цию договора. Прежде всего 
нужно отказаться от устаревших, 
явно ненужных структур. Пред
ложения на этот счет должны 
быть внесены в ближайшие де
сять дней. Надо закончить ра
боту по формированию новых 
звеньев, создаваемых в связи с 
переходом к рынку. Я имею в 
виду межреспубликанский коииг 
тет по экономической реформе, 

фонд по распоряжению государ
ственным имуществом, антимоно
польный комитет и другие, не 
буду все перечислять. Реоргани
зация правительства должна со
провождаться обновлением его 
состава за счет наиболее авто
ритетных, пользующихся под
держкой широких общественных 
кругов политических деятелей и 
специалистов. Нам нужно прави
тельство, у которого была бы 
широкая социальная база. Тако- 
па точка зрения и Председателя 
Совета Министров. Без народно
го доверия трудно, если во(^ще 
возможно, эффективно осуществ
лять политику выхода из кризи
са. Но правительство само мо
жет работать эффективно лишь 
при том условии, если так бу
дет действовать вся «вертикаль» 
исполнительной власти.

В связи с этим стоит задача 
безотлагательно решить вопрос о 
строгом подчинении нижесто
ящих исполнительных органов 
вышестоящим, как это уже сде
лали некоторые республики, в 
первую очередь Российская Фе
дерация. Я одобряю решения, 
принятые Верховным Советом 
РСФСР. Там же, где это сочтут 
целесообразным, могут принять и 
решения о соединении постов 
председателей Советов и испол-

ЛвМбв) НвбМОЛкйу здесь Ласта 
. возникают тяжбы, Про-Гивапо- 
стЗвление парЗли^ет Деятель- 
Лость местных ореанов влВстй. 
Я думаю, Верховвый Совет дол
жен это поддержать и дать мест
ным органам право самим ре
шать.

В этот непростой период ста
новления новых форм исполни 
тельной власти крайне важно, 
чтобы все советские органы ра
ботали в тесном контакте с ру
ководителями предприятий, ассо- 

• циаций, производственных объ
единений. С их стороны идет 
много Замечаний на этот счет. 
Советы пока не используют эту 
мощную силу. Видимо, надо до
говориться и уже в первой дека
де декабря собрать в Москве 
представителей нашего хозяй
ственного корпуса, поговорить с 
ними. Мне сказали, что Борис 
Николаевич тоже «за», надеюсь, 
и другие Председатели Верхов
ных Советов республик, Предсе
датели Советов Министров под
держат такое предложение и 
примут участие. Но и сами ру
ководители в свою очередь долж
ны Чувствовать ответственность 
не только за состояние дел на 
производстве, но и за социально- 
эконом^1ческую и политическую 
Ситуацию в Промышленных цен
трах страны, городах и районах.

О учетом обоснованной крити
ки деятельности правоохрани
тельных органов за последние 
месяцы я прихожу к мнению, что 
необходимы кадровые меры по 
укреплению Этих органов и На 
союзном,^ и на других уровнях.
В ближайшее время на этот счет 
будут внесены конкретные пред
ложения.

Говоря о Люударственных ин
ститутах, хочу несколько слов 
сказать о Вооруженных Силах 
СССР. В последнее время вокруг 
них сложилась неблагоприятная 
обстановка, мешающая выполне
нию возлож'енных на них ответ
ственных государственных за
дач. Думаю, мы все, в том числе 
Президент, несем ответствен
ность за то, что сложилась та
кая ситуация. Я зто почувство
вал еще раз на встрече с депу- 
татами-воевнослужащими, пред
ставляющими все военные округа 
страны. Правда, мне сказали, и, 
по-моему, в выступлениях зафик
сировано, что тов. Алкснис.свою 
дал интерпретацию этой встре
чи. Она сводилась к тому, что- 
де Президент два дня назад «по
терял армию». У меня другая 
точка зрения: это настолько не
серьезное, эмоциональное вы
ступление, что его должен преж
де всего обдумать сам тов. Алкс- 
нис.

Я не думаю, что Вооруженные 
Силы — этот мощный орга
низм—доллшы стоять в стороне > 
от преобразований, но это не зна- 

' чйт, что' мы можём дёпУётить их 
шельмование, а Это есть.' Дискре
дитацию армии, важнейшего го
сударственного института, мы 
должны решительно остановить, 
и это будет сделано. Верховный 
Совет должен принять к своему 
рассмотрению пакет правовых 
актов, относящихся к армии. Бы
ли рассмотреты десятки альтер
нативных предложений, проекты 
теперь в стадии завершающей, 
они скоро поступят к вам. На
до сделать все для поддержания 
авторитета Вооруженных Сил, 
их качественного совершенство
вания, проявить заботу об офи- . 
церских кадрах, всех военнослу
жащих, их семьях. Все это, то
варищи, диктуется необходимо
стью поддержания безопасности 
страны и стабильности государ
ства.

Что кабается решения нако
пившихся проблем в Вооружен
ных Силах, то они должны быть 
рассмотрены и решены в рамках 
военной реформы. Мы договори
лись с  министром, что он в бли
жайшие дни внесет предложение 
по вопросам верхнего эшелона 
кадров.

Особо хочу подчеркнуть, что 
должны быть безотлагательно 
отменены решения, ставящие во
еннослужащих в неравноправное 
положение с другими граждана
ми. Ограничение политических и 
социальных прав, допущенное в 
отдельных республиках и мест
ностях, противоречит не только 
Конституции, международному 
праву. Эти позорные решения 
должны быть отменены теми, 
кто их принимал в республиках 
или местных органах, либо они 
будут отменены Президентом в 
ближайшую неделю.

Вчера я получил известие, что, 
кажется, в Латвии приняли ре
шение снять с продовольствен
ного снабжения войсковые ча
сти, не поставлять то, что по
ложено по общесоюзному фон
ду. Что это за мораль? Уверен, 
народ Латвии против такого ре
шения, и мы должны, опираясь 
на позицию людей, немедленно 
восстановить порядок.

Надо создать необходимые 
условия для эффективной дея
тельности органов безопасности, 
выполняющих очень важную и 
нужную для страны работу. Я 
бы пожелал Верховному Совету 
побыстрее рассмотреть и при
нять соответствующий закон. 
Недопустима разнузданная кам
пания против органов, которые 
тоже находятся в стадии корен
ной перестройки, ищут свою 
роль, стараются в этих слож
ных условиях заботиться о бе
зопасности страны.

Это не значит, что в этих ор
ганах не должны быть решены 
все вопросы, связанные с насле
дием прошлого. Такие меры при
нимаются, я в курсе их.

С большим вниманием я озна
комился с вашими высказывани
ями о работе самого Верховного 
Совета. Целиком воспринимаю 
прозвучавшие здесь обеспокоен
ность и неудовлетворение. В мо
ем понимании сейчас, па этапе

Слубоних nepeMell, (зоЛ1, й отйе!» 
с-гвенность ВерхоВнйго Совета Нё 
только не может быть ослаблена, 
а наоборот, должна cyЩec^вeнт 
но повыситься. Я вижу тут двоя
кую роль — не только законо
творческую, но и политическую, 
которая крайне важна как ориен
тир для всех народов страны.

Я уже говорил, скажу еш.е 
раз, что нынешний Верховный 
Совет располагает большим по
литическим я интеллектуальным 
потенциалом. Отвергаю домыслы 
относительно того, что он не 
способен выполнять свою роль 
на нынешнем переломном эта
пе. Это попытка выбить из ко
леи Верховный Совет, расшатать 
ещ^ один мощный опорный ин
ститут перестройки, обновления 
нашего общества.

Верховный Совет может вне
сти серьезный конструктивный 
вклад в разработку и решение 
яроблем,- стоящих перед стра
ной. Думаю, было бы правильно 
поставить вопрос о более тесной 
его связи с институтом прези
дентской власти, с Правительст-' 
вом страны — при том, разу
меется, понимании что каждый 
из них несет свою полную от
ветственность за порученное де- 
ло. ^

Мне ду 1̂ается, то, что прояви
лось два дня назад, связано в 
значительной мере с тем, что у 
нас нет взаимной информации.
Не думаю, что Верховный Совет 
претендует на функции исполни
тельной власти — пусть она дей
ствует и отвечает и перед наро
дом, и перед Верховным Сове
том. Но, видимо, мы не проду
мали вопрос о взаимной инфор
мированности, надо делать это 
на регулярной основе. И на этот 
счет должны быть внесены пред
ложения.

Особенно хорошо следует про
думать вопрос о взаимодействии 
Верховного Совета СССР с Вер
ховными Советами союзных рес
публик. Товарищи из Верховного 
Совета Российской Федерации 
хотели участвовать в сегодняш
нем заседании в более широком 
составе, но помещение не позво
лило. Конечно, мы не можем 
возвращаться к ситуации, как 
было во времена Хрущева, ко
гда заседало 170 членов ЦК и 
пять тысяч участников Плену
ма. Верховный Совет должен в 
своем основном составе не раст
вориться в массе приглашенных, 
чтобы этот форум не превратил- ,
ся в какое-то народное вече. Но 
взаимодействия и между комите
тами, и между самими Верхов
ными Советами явно не хватает.
Надо придать ему регулярный 
характер. Особенно хорощи^ воз- ' 
можнос'г » д.чя э-гого есть 'У Вер- * ’ 
ковного Савета СССР и россчй- 
ского парламента. Мне думает
ся, и товарищ Лукьянов, и то
варищ Ельцин должны это об- 
дума-ге.

Еще, товарищи, о яедоста-гке 
информированности. Здесь были 
вопросы; почему так случи
лось, что Верховный Совет Рос
сии раньше узнал все о встрече 
Горбачева—Ельцина, а Верхов
ный Совет СССР в неведении? 
Откликаясь на ваше пожелание, 
хотел бы кратко проинформиро
вать о недавней беседе с тов.
Ельциным, тем более что его 

■ выступление по этому поводу 
может создать превратное впе
чатление. Стремление, к сенсаци
онности, по-моему, приводит к 
тому, что этот деловой разго- '
вор — я так его и оценил на 
встрече с офицерами, еще не 
зная о выступлении Бориса Ни
колаевича—подается в виде ка
ких-то ультимативньпс перегово
ров, чуть ли не так, что там был 
акт капитуляции. Нет такого 
впечатления? Хорошо.

Должен сказать, мы с Борисом 
Николаевичем условились не 
придавать нашим встречам, в том ' 
числе и этой, сенсационного ха
рактера. И даже сначала дума
ли вообще о ней не сообщать.

Я встречаюсь с Председателями 
Верховных Советов, с депутация
ми от различных республик, и 
не всегда, если не стоит какой- 
то острый, масштабный вопрос, 
надо все об этом публиковать.
Это наша жизнь, наша работа.
Но все же петом Борис Николае
вич сказал, что вокруг этого 
уже начинается разговор, будто 
мы что-то скрываем. Договори
лись дать краткое сообщение, с 
которым вы знакомы.

Я думаю, в общем, это нор
мальные контакты, которые 
должны происходить на регуляр
ной основе, по-деловому. Плохо, 
что до сих пор мы могли меся
цами не разговаривать, только 
при случаях обменившись мне
ниями. Теперь договорились, что 
встречи должны быть деловыми 
и регулярными, особенно в ны
нешней непростой ситуации, ког
да необходимо взаимопонимание 
между Союзом и всеми респуб- |
ликами и, конечно, с руководст- !
вом Российской Федерации. |

Так о чем же шел разговор?
Прежде всего мы обменялись 
мнениями о нынешней ситуации 
в стране, о выводах, которые 
вытекают отсюда для практиче
ской работы; Было понимание, 
что обстановка требует реши
тельных, далеко идущих дейст
вий.

Я уже говорил, отвечая на со
ответствующий вопрос во время 
встречи с депутатами-военнослу- У 
жащими, что в центре нашей бе
седы были вопросы, связанные с 
заключеиием Союзного догово- '  
ра. С обеих сторон бьшо выска
зано мнение о том, что такой до
говор нужен для сохранения и

(Окончание на 3-й стр.)
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йального гйсУдарства, решений 
новых ооциально-экономичесНйх, 
культурных задач. С моей сто
роны было высказано пожелание 
тов. Ельцину, Чтобы руководст
во России и лично он четко из
ложили -свою позицию по этому 
кардинальному вопросу жизни 
нашей страны перед народами. 
России и всей страны. И я при
ветствую, Что тов. Ельцин в сво
ем вымуплении перед Депутата
ми Верховного Совета РСФСР 
четко высказался по этому воп
росу. Это имеет большое значе
ние. .
'  Основательно обсуждались во

просы, связанные с подготовкой 
Союзного договора: 0 ‘ полномо
чиях, о собственности, субъек
тах Союза, Российской Федера
ции, структуре органов власти й 
управления.'Этот разговор-был 
просто необходим.

Поскольку принятие Союзного 
договора займет определенное 
время, договорились, что вместе 
с обсуждением его концепции 
будегг создана на. уровне союзно
го и республикан(Ского прави
тельств комиссия для пррработ-

ки йЗёРб квмйденва вбпрбвбв,
СНязвйнЫй 6 рс(рабДвййбМ Н№ 
нпмочий й ёфере вйбйбмжш, Не 
тому т е  nyftt м т пойдем й в 
том, ч'Го Касается азакмодейст- 
Кия с друТиМи республиками, 
чтобы Ьбсуждение Союзного до
говора в обществе и Верховных 
Советах подкреплялось работой 
на уровне правительств.

В том же контексте была об
суждена тема соотношения союз
но-республиканского законода
тельства. Я высказвшал точку 
зрения, которую сбгоднй вам из
ложил: надо найта ключ. Чтобы 
на Этапе перехода К заключейи|0 
Союзного догсюора обеспечить 
эффективное функционирование 
всей Политической системы, ис
полнительной власти. Иначе мы 
не сумеем решить фундаментальг 
ных. врпросцр; за которые уже 

' теперь реально взялись.
Естественно, была затронутая 

обсуждена, насколько это позво
лило время, проблема реоргани
зации органов власти и управ
ления применительно к нынеш
нему этапу развития страны, с 
учетом перспективы подписания 
яовогю союзного договора. На 
этот счет Борис Николаевич вы
сказал заявки России. Я излоншл' 
свою позицию, которая состоит

g Ш | бТб иы ДОЛЖНЫ рНШаГЬ 
9?й вопросы, исхбДй й§ ХЗраКТО- 
Р9 й содержания СбШНОНб Д6№  
вора, В ходе ДаДьйййШёТв Обие- 
НК сутденияМи была признана 
необходимость тбго, чтобы ны
нешние и будущие властные' 
структуры опирались на коали
цию перестроечных демократи
ческих сил. Причем, как мне 
представляется, на основе Этого 
подхода должны формироваться 
властные структуры не только 
на союзном, но и на республи
канском и местном уровнях. На
стойчивые требования на этот 
счет к центру, — я считаю, оп
равданные требования, — и бы
ло заявление председателя пра
вительства, я этом духе он го
товит предложения по кадрам. 
Но, я думаю, такие же подходы 
должны быть и в республиках. 
А то ведь там получается уже 
монополия другого движения. А 
где Же политический плюрализм, 
где коалиция? Почему оНа спи
сывается со счетов на уровне 
республиканских органов? Если 
мы действительно хотйм граж
данского согласия, то не должно 
быть тут неск(шьких стандартов.

Был Обсужден ряд вопросов, 
'Связанных с переходом Н рын
ку, работой народного хозяйст

ва i  1§ § 1  roMjfi й{9оШёМКМв брО- 
'Дбво.чЫзтйёНнбТб ёйКбЖёййй, Пбд- 
йодЭми к фой<чйрой9!)й1о @|5дже- 
Та, внё1инеэк0номйчёСкйМй еЗя- 
зями. Прямо скажу, эдёсь есть 
особенности. • Значительная доля 
хозяйства России находится се
годня в компетенции союзного 
правительства, и, естественно, 
возникают специфические воп
росы. Не может быть тай, что
бы правительство не взаимодей
ствовало с российскими структу
рами власти и управленпя. Мно
го бкло поставлено вопросов о 
бюджете, налогах, о процентам 
Шла дискуссия, сОпбеТаПлёН^ 
точек эрекия, особенно МноТо 
деталей выдвигалось в практиче
ском плане, когда к нашему 
разговору подключились товй- 
рищи Рыжков и Силаев. Я при 
обсуждении комплекса вопросов, 
связанных с взаимоотношениями 
центра и России, попросил това
рищей Ельцина и Силаева исхо
дить из того, что в центре . а 
это значит—на уровне и Прези
дента, и правительства — мы по
нимаем свою огромную ответ
ственность за положение дел в 
Российской Федерации. И не 
надо представлять дело так, что 
только нынешние руководители 
ГСФСР. являются радетелями за

РоёёйН, йИрКЭЙТеяямй КН̂ ёрёёОё 
русейогб Народа, МоМно поД^- 
Мд'Ть, ‘чтё Мк |̂ Щё перёстайИ 
быть русскими. Да дело не 
только в этом, центр Не может 
оставлять без внимания этот ог
ромный социально-экономиче'‘ 
ский, политический масОив, не 
заниматься его про6лема»1и.

Я бы добавил, ЧТО нам вообще 
не нужно противопоставлять ру
ководство той или инйй респуб
лики и СоюзКт^будто одни, так 
сказать, больше выражают Ньи- 
.то интересы, ” а ' другие менее. 
Так сказать, менеё русскйё, ме- 
нёё ]^Нрййнцы, менее узбеки, Мё- 
неё Казахи и так далее. Поли- 
тйчёсйие руководители не мо
гут стимулировать национализм, 
сепаратизм, мы должны исполь
зовать реформу нашего многона
ционального государства для 
возрождения наших государств, 
народов, придания нового дыха
ния нашему союзу, как федера
ции Государств. Здесь сейчас 
Открываются огромные возмож
ности, и должны быть сделаны 
акцентк на конструктивном 
взаимодействии. Попытки же 
выдать себя за ортодоксальных 
выразителей чаяний того или 
иного народа, противопоставить 
таким Путем центр й республики

неяриёЩёмы, ке отражают ре=' 
КйькЫх Позиций, КоТбрЫХ ПрМ.Дер- 
ЖиваЮтср Президент, ВраВИтеПь- 
ство, все, кто работает здесь, в 
центре. К тому же, всё это пер
манентные величины: сегодня 
одни, завтра другие. Думаю, пô  
ниманке диалектики этого вопро
са должно присутствовать.

Беседы с тов. Ельциным, как 
и с другими руководителями 
республик, показывают, что в 
нынешнее время мы должны 
сТроитЬ свои взаимоотношения с 
учетом общей ответственности 
за судьбы народа и государства, 
сТЬять выше всяких привходя-* 
щих моментов.

В заключение подчеркну, что 
необходимость скорейшего за  ̂
ключеНия нового Союзного дого
вора диктуется доводами не 
только внутреннего, но и меж
дународного порядка. Наша 
страна — один из гарантов ста
бильности международных отно
шений и продвижения к новому 
миропорядку, который (Фризван 
устранить опасность ядерной 
войны, обеспечить надежное со
трудничество всех государств в 
решении глобальных проблем. 
Роль СССР в мире, его ответст
венность за ход международ
ного развития ясключительно ве-

яикё, И мы т  можем мирй¥вей
е поПЫТКаНЙ ееВаратйстой Пре
вратить Союз в рыЮюе образо
вание, лишенное единой Воли, 
либо даже расчленить его. Л 
такие попытки уЖе предприни
маются.

Следует видеть и экономиче
скую сторону вопроса. Сейчас 
многие страны, финансовые и 

, деловые круги готовы нам ока
зать содействие в сложный пе- 
■риод перехода к рынку. Как я 
уже говорил, достигнуто согла
шение с ФРГ, Францией, Итали
ей, Испанией, некоторыми дру
гими странами о предсютэвлении 
Советскому Союзу кредитов. 
Принципиально важно, чтобы 
они ,были использованы с ,мак- 
симальной эффективностью. Тут 
должен как раз поработать ва
лютный комитет, который под
держали все . республики и ко- , 
торый уже начал заниматься де
лом в интересах всего Союза.

Товарищи, вы знаете, чтб в со
ответствии с достигнутыми сог
лашениями я должен выехать во 
Францию, где состоится второе 
Совещание по безопасности и 
сотрудничеству в Европе на выс
шем уровне. Нет не<эбходимости 
говорить, что это крупная веха 
в истории нашего континента.

1 еть вве оснований раейчвтышть 
что парижская ВСТбЖЧЙ П018в8ЙТ 
существенно продвинута eetlJVa- 
ничеЕтзо европейских народов, 
США и КанКды по вОем направ
лениям: экоН0кй(Ческому, йолИтв- 
чесяому, правовому, экологиче- ■ 
скому, а также по так Называе
мому человеческому измерению 
хельсинкского процесса. На сове
щании во французской столице 
предполагается подписать три 
важнейших документа. Это До
говор о сокращении обычных во
оружений в Европе (по итогам 

.работы в Вене), декларация о не
нападении между странами 
НАТО и Варшавского Договора и, 
наконец, Специальный документ, 
в котором должны быть обозна
чены основные направления об
щеевропейского процесса.

Как Президент я, естественно, 
буду представлять в Париже тот 
внешнеполитический курс, кото
рый был одобрен Съездом народ
ных депутатов. Верховным Со
ветом, последовательно проводит
ся нами все годы перестройки и 
принес уже яемалвю позитивные 
результаты. Разумеется, по воз
вращении с совещания Верховно
му Совету будет представлена 
вся необходимая’ информация по 
его итогам.

Выступление 
М . С. ГОРВАЧЕВА
на сессия Верховного Совета СССР 17 ноября 1990 года

Вчерашний день работы Верховного Совета СССР, безусловно, стал 
поворотным. Пакет конкретных мер по стабилизации полохрения в̂  
стране представил М. С. Горбачев. (Выступление Президента СССР 
публикуется).

Народные депутаты с большой заинтересованностью начали их об
суждение.

А накануне вечером продолжались дебаты о положении в стране.

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Предлагаю сформировать орган 
по координации деятельности 
правоохранительных органов в 
рамках президентского правле
ния. Для борьбы с организован
ной преступностью, теневой эко
номикой, спекуляцией и другими 
проявлениями преступной дея
тельности, захлестнувшей страну, 
имеется в виду создать специ
альную службу при Президенте. 
Сюда будут привлечены энер
гичные высокопрофессиональные 
специалисты. Вопрос этот прора
ботан, и новый орган может при
ступить к действию через 10— 12 
дней. В целях проведения в 
жизнь законов, решений, указа
ний создать контрольную палату 
при Президенте, она должна 
иметь полномочных представите
лей во всех регионах.

Четвертое, По продовольст
вию. Повторю, ресурсы по срав
нению с прошлым годом не 
уменьшились. Дело в основном за 
упо:)ядочени«к системы обеспе
чения населения необходимыми 
продуктами, за четкостью выпол
нения обязательств областями и 
республиками. Кроме того, необ
ходим учет и контроль всего 
имеющегося. Мною поручено 
срочно разработать и предста
вить в ближайшие десять- дней, 
максимум двухнедельный срок, 
перечень неотложных мер по про
довольственному снабженйю на
селения до нового урожая и 
представить его на рассмотрение 
или, во всяком .случае, для ин
формации. .

Пятое. Особо о мерах по га
рантии жизнеобеспечения стра
ны. Здесь на первое место я став
лю железнодорожный транспорт 
и энергетику. Обращаюсь ко всем 
Советам, исполнительным и хо
зяйственным органам — сделать 
все необходимое для обеспече
ния бесперебойной работы этих 
важных отраслей, не допускать 
сбоев в передвижении грузов, 
простои вагонов под погрузкой и 
выгрузкой. Все оперативные ме
ры — а опыт у нас в этом деле 
большой — оправданны в этом 
случае.

Шестое. О Союзном договоре. 
Общий знаменатель нашего под
хода, нашего понимания — обно
вить и сохранить Союз. Вчера

раздавались голоса со ссылками 
и без ссылок на Ленина: сначала 
размежеваться, а потом объеди
ниться. Если под этим подразу
мевается, и тут прав товарищ 
Бойко, разделение компетенций и 
полномочий, качественное обнов
ление всей системы связи по вер
тикали и горизонтали, я думаю, 
мы, все и я лично это поддержим. 
Но я решительно против дробле
ния государства, против пере
кройки т'орриторий, разрушения 
вековых связей народов. Теперь, 
я думаю, мне легче говорить: на 
собственном горьком опыте, уже 
омытом кровью наших людей, 
мы видим, что разделиться 
не сможем. (Аплодисменты). По
этому встать на этот путь мы не 
должны. Надо заняться безотла
гательно и основательно раэделе- 
нием полномочий и компетенций, 
реализовать все то, что заложе
но в нашей концепции обновле
ния многонационального госу

дарства. Будет «кислород», будет 
и самочувствие всех народов. Я 
считаю, Верхевчый Совет дол
жен вькжазаться ?а это од чознач- 
но, я народ дсяжек анйтъ его 
позицию. (Аплодисменты).

П»;юект Сою.'зного договора в 
основном готов. Мы в кратчай
ший срок представим его Вер
ховному Совету СССР и Верхов
ным Советам республик. Лусть 
нас не пугают новоявленные бор
цы за суверенитеты, что вот на
род выразил... Народ надо еще 
спросить. (Аплодисменты). На 
Украине это сделали в самые 
критические моменты, и не бьшб 
меньше 70 процентов тех, кто 
высказывался за сохранение и 
обновление Союза. И так везде.. 
Уже получаю информацию из 
Грузии, в какое волнение там 
пришли, корда было заявлено, что 
рвут связи, к которым шли ве
ками.

Седьмое- Считаю необходимым 
еще фаз особо подчеркнуть важ
ность усиления внимания к проб
лемам армии, обеспечения со
циальной защиты военнослужа
щих и членов их семей. Арнчия —

•" детище народа. Я специально 
повторяю эту формулу, которая 
годами служила у нас" ориенти-' 
ром. И еще раз обращаюсь к 
Верховному Совету с просьбой 
незамедлительно принять зако
ны, которые позволили бы ей вы
полнять свое назначение и обес
печили престиж тех, кто стоит на

страже безопасности нашего го
сударства.

Восьмое. Наш долг—всемерно 
содействовать тесному взаимо
действию, координации Сове
тов, Из вчерашней дискуссии со 
всей очевидностью вытекает, что 
ни Верховный Совет, ни Советы 
на местах не в состоянии эф
фективно осуществлять свою 
деятельность без теснейшего 
взаимодействия и координации. 
В интересах нашего общего дела 
следует отказаться от конфрон
тации, бесплодного соперничест
ва.

Товарищи, предлагаемые мною 
меры направлены на выполнение 
наших стратегических задач, 
продолжение демократических 
преобразований в стране. Я об
ращаюсь ко всем гражданам 
всех пятнадцати союзных рес
публик с призывом поддержать 

' изложенную программу практи
ческих мер, организационно 
обеспечивающих выполнение 
принятых рщ,пений.

1'и одно из этих решении'не 
должно повиснуть в воздухе. И 

^  как Плезипент позабочусь об 
их неукоснитель.чом исполнении. 
Надеюсь-на поддержку всех, кто 
заинтересован в успехе общего 
дела, на сотрудничество всех-на
родов страны, всех созидатель
ных сил, которым близки цели 
общенационального согласия, 
гражданского мира, достижения 
стабильности, без чего мы не 
сможем двигаться дальше. Тем 
же, кто пойдет против этого на
строения народа, надо нанести 
политическое поражение. (Апло
дисменты).

Я обращаюсь к коммунистам 
с тем, чтобы они использовали 
свои возможности, энергично 
поддержали меры по экономиче
ской, политической и правовой 
стабилизации. Приглашаю к 
сотрудничеству все обществен
ные организации и движения, 
которым дорога судьба нашего 
Отечества. Должны переосмыс
лить свою роль и коллективы 
средств массовой информации. 
Словом, доиольно сеять рознь и 
панику. Давайте перейдем к со
зиданию. Наше будущее только 
в энергичном движении вперед, 
в достижении поставленных 
общенародных целей. Прошу 
Верховный Совет поддержать 
эти предложения. (Аплодисмен
ты).

-Сельский учитель

!̂це буду!чи тпепикам Новозшколь- 
скои школы Владимир Вельц увлекался 
спортам, по-настоящему полюбил его. 
Он был активным участником воех рай
онных союртивиых состязат/ий и лучшим 
опортсменом своей школы.

После окончания Новоеибирского 
техникума физкультуры Владимир Ива
нович шеютой год работает в Александ
ровской средней школы физруком. К  де
лу относится добросовестно, много вре
мени уделяет HHieKnacoHofi работе. Мно
гие его восоитатегики успшию выступа
ли на областных соревнованиях, а ос

тальные ребята выходят la  стел школы 
с .хорошей физической оодготовкой.

О первых днях работы в школе Вла
димира Велъца вспоминает его стар
ший товарищ преподаватель физкуль
туры Г. И. Игнашукас:

— Поиамалу, конечно, Владимиру 
было нелетно, «  он не отеснял1Ся гопро- 
сить совета^ сам до чего-то доходал, 
иснал...

Сейчас Вешьца по праву ьш ьтаю т 
хорршим преподавателем, тюльзующим- 
ся а1вторитетом у ■ребят и у иоллег.

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.

Слово берет представитель Уз
бекистана А. Атаджанов;

— Считаю своевременным об
суждение положения в стране — 
оно действительно критическое. 
Экономические связи окончатель
но разрушены, налицо паралич 
власти. Почему это происходит? 
Кто виноват?

Как известно, напомнил оратор, 
ломать — не строить. Мы сей
час становимся свидетелями раз
рушительных тенденций. К ним 
он относит установленные эко
номические границы между рес
публиками. Неумелые действия 
органов управления вносят в на
шу жизнь все больше элементов 
анархии. И в этих условиях мно
гие стремятся переложить всю 
вину на Президента СССР. Мы 
считаем, сказал А. Атаджанов, 
такого рода действия объясня
ются только одним — стремле
нием захватить власть. Кто-то 
пытается воспользоваться ситу
ацией, еще больше осложнить, 
дестабилизировать обстановку. 
Но больше всего от этого теря
ют простые люди, 

j ' Г(редсодатгц|Ь Верховпо.-о '.о- 
I вега Ка>зУ'’тсна F .'“.сэиб'' l п 

СГ.'У,’ 3VCTVH П.’’2-
гон*;.; к ан  вЛаст.1 Ч, .ino- 
бы несущим наибольшую вину 
за саздавшееся в стране чрезвы
чайное положение. Он указал на 
то, что.сам центр непоследова
тельными и непродуманными 
действиями вызвал своего рода 
защитную реакцию республик.

Свой ответ на вопрос «Кто ви
новат?» выступающий сформу
лировал так: «Многие. Но в пер
вую очередь — правительство, 
исполнительная власть». Анали
зируя способность союзного пра
вительства исправить ситуацию 
и степень его авторитета, руко
водитель парламента республи
ки призвал Принять на этот счет 
какое-то принципиальное реше
ние.

Первый заместитель Предсе
дателя Верховного Совета Гру
зинской ССР А. Асатиани ггроин- 
формкровал о том, что в Грузии 
недавно прошли первые в ее ис 
тории свободные выборы на мно
гопартийной основе. Верховный 
Совет нового созыва объявил 
переходный период к восстанов
лению независимости Грузин
ского государства, которая была 
им утрачена в 1921 году в ре-: 
зультате агрессии тогдашней Со
ветской России. Каждый народ 
вправе сам определять свою 
судьбу. Народ Грузии такой вы
бор сделал. Республика Грузия, 
заявил А. Асатиани, па подпишет 
Союзный договор, так как она 
теперь юридически не находит
ся в составе СССР. Однако это 
не подразумевает, что связи с 
соседними народами будут на
рушены, ведь Грузия имеет мно
говековые, трал.иции дружбы со 
своими соседями.

Принципиалыая посицйй .А.чер- 
бай,джана, сказала Председате/т 
Верховного Совета этой респуб
лики Э. Кафарова, состоит в при
знании необходимости сохране
ния и развития взаимоотноше
ний в рамках Союза. Однако со
держание- этих отношений долж
но быть в корне обновлено й 
строиться на основе в.заимной 
выгоды всех членов Союза, их 
реального суве[)снитста, эконо
мической и политической само
стоятельности, когда уже не бу
дет центра в сегодняшнем пони- 
ма!1ии, когда союз.чьщ отноше
ния строятся на принципах рав
ноправия субъектов Союза.

Положение в- стране складыва
ется из положения в отдельных 
республиках, отметил Президент 
Республики Молдова М. Свегур. 
Он рассказал об обшественио-гю- 
литической обстановке в Молдо
ве, о непростой ситуации в ее 
экономике.* Касаясь концегщии 
нового Союзного договора, вы- 
сту.чающий подчеркнул, что во
прос о его подписании должен 
решать весь народ.

Председатель Вмховиого Сове
та Латвии А. Горбунов сообщил, 
что большинством голосов парла
мент этой роспубли1:и принял де
кларацию о восстановлении ее 
государственной независимости, а 
значит, определил свое отноше
ние к Союзному договору. Его 
парламент Латвии подписывать 
не будет. Звучат упреки, продол
жал оратор, что в то время, ко

гда Европа интегрируется, мы 
хотим делиться. По не разделив
шись, мы не найдем основы для 
интеграции, ибо принудительный 
брак всегда обречен на провал. 
Интеграция должна начаться с 
экономического союза.

Президент Киргизской ССР 
А. Акаев остановился на главных 
задачах, которые предстоит ре
шить для выхода из кризиса. Во- 
первых, оздоровить межнаци
ональные отношения, иначе об
щество окажется перед лицом 
гражданской войны. Настало вре
мя действовать не уговорами, а 
решительными мерами, необходи
мо выработать для этого кон
кретный механизм. Во-вторых, 
надо как можно скорее .заклю
чить новый . Союзный договор, 
причем его концепция, предло
женная М. С. Горбачевым, яв
ляется хорошей основой для под
готовки окончательного текста.

Председатель Верховного Со
вета Таджикской ССР К. Макка- 
мов подчеркнул, что народ этой 
республики не мькшит своей 
судьбы вне Советского Союза. 
Isa;;-, приложить максимум уси- 
;;,,Ч, для разработки и принятия

Он напомнил известные реше
ния на этот счет Верховного Со
вета республики. На подписание 
договора, который закрепил бы 
наш статус как части Союза ССР, 
Верховный Совет Эстонской рес
публики одобрения не дает, кон
статировал депутат.

Он выдвинул такие предложе
ния: признать Эстонскую респуб
лику де-юре независимым^ госу
дарством и не препятствовать 
восстановлению всей полноты по
литической независимости де- 
факто; продолжить переговоры 
для поиска компромиссов в ссо 
рах обоюдных интересов сторон; 
не препятствовать налаживанию 
взаимовыгодных экономических 
отношений Эстонии с республи
ками и отдельными регионами 
СССР.

Слово было предоставлено де
путату С. Хаджиеву, который за
явил, что выступает не только 
от имени автономий, но и как 
член Планово-бюджетной комис
сии и Комитета по культуре. Се
годня, сказал он, у нас три за
даче — п.зкормить и одеть на
род, дать ему жилье, обеспечить 
устойчивое состояние экономики.

то же время мы сосредоточили 
свое внимание на бесконечном 
определении причин, на выясне
нии того, кто и на каком, этапе 
подвинул нас к такому состоя
нию. Нам надо перестать призы
вать друг друга к решительным 
действиям и к этим действиям 
приступить».

Он сказал, что на какое-то 
время во всех республиках необ
ходимо прекратить вырабаты
вать законы, а депутатам вы
ехать на места и возглавить ра
боту по претворению в жизнь 
законов уже готовых. Надо 
снять противостояние, которое 
сложилось между центром и 
республиками. Он назвал поли
тическим нонсенсом деление рес
публик на союзные и автоном
ные.

Затем выступил Председатель 
Верховного Совета БапГкирской 
ССР М. Рахимов. Он отметил, что 
Союзный договор — это ключе
вой вопрос повестки дня. Мы на
мерены широко обсудить его как 
в парламенте, так и в республи
ке. Но принципиальная наша по
зиция в том, что мы полностью 
поддерживаем усилия руководст
ва страны по выработке этого 
договора, желание учесть приня
тые автономиями декларации о 
государственном суверецитете. И ■ 
те, кто затягивает принятие до
говора, по сути, ведут дело к 
окончательному развалу Союза.

Говоря о «войне законов», 
оратор подчеркнул, что она ста
вит, д  .,7 яжед ос положение 
,к^ щ о.'тр ;  ̂ от У , с,де роЙдаг

тт: -твру fxtatшшшITporpa
созида

Союзного договора. А пока он не 
подписан, следует объявить мо
раторий на все республиканские 
законы и постановления, не соот
ветствующие ныне действующей 
Конституции СССР. Оратор вы
сказал также предложение со
здать особый антикризисный ко
митет из представителей всех со
юзных республик,

—• Дебаты S этом зале, без- 
услов'т, кнтерзсиы, ко не более 
ТОТ'-,-— так гтоэвался о ходе ди
скуссии Прс.дседатель Верховно
го Совета Республики Армения 
Я. Тер-Петросян. Нужны кон
кретные меры; нужны действен
ные механизмы. Однако такие 
механизмы ни в докладе Прези
дента СССР, ни в других выступ
лениях, по его мнению, к сожале
нию, не просматриваются.

Откетиа очевидное углубление 
таких негативных явлений, как 
хаос в экономике, социальная и 
межнациональная напряженность, 
паралич власти, оратор призвал 
настойчиво ” рсдолжать поиски 
вьтхода из глоя{Чой ситуации.

Касаясь проблемы Союзного 
догове,ча, он ска'зал, что время, 
когда его можно было подписать, 
упущено. Сделать это сейчас 
Г|рактяч&-,ки невозможно. Теперь 
надо ждать, пока политические- 
процессы придут к своему логи
ческому завершению.

Первый заместитель Председа
теля правительства Туркменской 
ССР А. Чарыев напомнил, что в 
Ашхабаде проходит сессия Вер
ховного Совета республики, где 
рассматривается вопрос о введе
нии прези.дентсного правления: 
исполнительная власть и прави
тельство будут возглавляться 
президентом.

Далее выступающий отметил, 
что Туркменистан оказался в не
равном по.чоженин в сравнении с 
другими регионами, так как мо
нополия центральных хозяй
ственных органов направлена нй 
максимальное и.звлечение тфиррд- 
ных ресурсов. Практически не 
уделяетс.я внимания соци.-чльной 
сфере. Это усугубля<;т1,я монопо
лией союзных ведомств в опре
делении цен  ̂ на добываемое 
сырье, на валютные поступления 
от его продажи.

-— Наша пози:(ии долн<на быть 
всем ясной; на{юд Эстонки вде
лал свой выбор в 1920 годуг- 
заявил постоянный представи
тель правительства Эстонской 
республики, .народный депутат 
СССР Ю. Кахн.— Кы  знаем при
чины гибели нашего государства 
в 19А0 году, тепеоь оно движет
ся в сторону восстановления го
сударственной независимости.

сохранить Союз. Чтобы выпол
нить указанные задачи, надо в 
это критическое время на полную 
мощь включить интеллект наших 
народов, укрепить дисциплину, 
обеспечить широкую демокра
тию:

Выступающий высказался за 
введение с 1 яаваоя в стране си
стемы президентского правления, 
при которой президент возглав
лял бы и- правительство. Для уп
равления государственной собст
венностью, по мнению депутата, 
надо создать пост вице-президен
та по экономике. Он поддержал 
высказанное в докладе предложе
ние ликвидировать двухступен
чатую систему местных Советов. 
А также предложил приостано
вить на время деятельность по
литических партий, предоставить 
Президенту право на любые за
конные действия для обеспечения 
выполнения Конституции СССР и 
законов страны, установить в 
10-дневный срок полномочия 
Союза в экономической сфере на 
1991 год, создать под руковод
ством Президента антикризисный 
комитет с участием представите
лей с'ою.зных республик.

Председатель Верховного Со
вета Татарстана М. Шаймиев 
начал свое выступление с оцен- 
> деятельности союзного пар- 
л"--ента. В эти дни Верховный 
.овет обострённо заявил о сво

ей ответственности за ситуацию 
в стране. Оратор отметил, что 
сейчас многие хотят нынешние 
трудности свести к издержкам 
перестройки. С этим нельзя со
гласиться. Беда-то как раз в дру
гом — в неумении воспользо
ваться возможностями, которые 
перестройка дала каждому чело
веку и народу.

Яркий тому пример — суве
ренитет автономий. Этот во
прос многих ;застал врасплох. 
Однако каждая республика, объ-, 
являя о своем суверенитете, 
п^)ежде всего защищает интере
сы народа, с чем нельзя нс счи
таться. Он предложил до за
ключения Союзного договора 
объявить мораторий правовому 
противостоянию. прекратить 
«войну законов».

Председатель Верховного Со- 
ве.т.ч Северной Осетии А. Галазов 
начал свое выступление сотого, 
что рассказал н.зродную басню о 
том, к„в незадачливый охотник 
одновременно видел медведя и 
искал его след, «Вот так полу
чается и у нао,— продолжал 
оратор.— И мы, и народ давно 
пришли в выводу, что страна 
находится в тяжелейшем поло
жении, Союз разваливается. И в

дать решения союзных органов, 
депутаты РСФСР нарушают по
ложения нашей Конституции, 
декларации о нашем суверените-- 
те. Вся наша деятельность бази
ровалась и будет- базироваться 

. на общесоюзных законах.
Свое выступление Председатель 

Верховного Совете Чувашии 
А. Леонтьев начал с историче
ских параллелей. Говоря об 
опасности центробежных тен
денций,' он напомнил г'рисут- 
ствующим о том, чем кончи
лась история Киевской Руси.

— Мой народ поручил мне об
ратиться к вам, народным депу
татам СССР, с вопросом: куда мы 
идем, чего мы добиваемся дей
ствиями, которые только к раз
рушению и ледут? — спросил ру* 
ководитель Чувашской ССР.— 
.Мы глубоко обеспокоены тем, 
что страна разваливается, что 
над ней нависла великая беда, 
что рушатся духовные ценно
сти...

А. Леонтьев поддержал в свя
зи' с этим уже высказывавшиеся 
на заседании предложения о не
обходимости введения президент
ского правления, объявить мора
торий на все действия, ведущие 
к ослаблению власти.

Какие шаги следует нам пред
принять? Что требует первооче
редного решения? Почему пара
лизованы многие наши структу
ры? С этих далеко не риториче
ских вопросов начал свое выступ
ление Председатель Верховного 

- Сокета 1^рельской АССР В. Сте
панов. Он предложил сосредото
чить усилия Президента СССР и 
Верховного Совета страны на та
ких моментах, как судьба Сою
за, функционирование власти, 
экономика и социальные гаран
тии населения.

Далее он подчеркнул, что уча
стие автономных и бывших ав- 
•воно«шых республик в разработ
ке Союзного договора нисколько 
не ув1емляе7  суверенных прав со- 

• юзной республики в данном 
с.чучэо Российской Федерации, а 
может лишь обогатить содержа
ние договора н одновременно ста
нет спидетелы.тпок равноправия 
псрх народов. (В скоб.ках заме
тим, что тема рзпноппавия на
родов и неуместности сохранения 
градации в республиканском пла
не не раз .звучала на заседании, 
!Ю, как правило, только и.з уст 
представкт1;лей автономий. Ни
чего удивительного — у кого что 
болит... Видимо, неизбежно наста
нет день, когда депутаты, отло
жив другие дела, откроют дебя-

Представитель Карелии в этой 
связи подчеркнул: мы, автоно
мии, ни в коей мере не выступа
ем за развал Российской Федера
ции. Оратор коснулся также не
которых сторон концепции Союз
ного договора, за который Вер
ховный Совет Карелии высказал
ся однозначно: подписать безот
лагательно.

— Позавчера, когда' мы при
няли решение обсудить положе
ние в стране,—: сказал народный 
депутат СССР А. Чехоев,— мы 
руководствовались одной целью: 
определить дальнейший наш об
раз действий и дать народу от
вет — способен ли Верховный 
Совет СССР, способен ли Прези
дент СССР вывести страну из 

кризиса, предложить решение, ко
торое могло бы нас консолидиро
вать, сплотить.

Коснувшись взаимоотношений 
союзных республик с входящи
ми в их состав автономными об
разованиями, он подчеркнул оп
ределенную опасность, которая 
существует для последних в слу
чае, если союзная республика за
являет о намерении не подписы
вать Союзный договор. Почему 
в -ЭТОЙ ситуации не инте1̂ есуют- 
ся мнением автономных респуб
лик и областей? Депутат обраща
ется к Президенту СССР с пред
ложением: автономии готовы объ
явить мораторий на недавно 
объявленные суверекщгеты, но 
мораторий должен быть объявлен 
и на суверенитеты всех союзных 
республик.

Председатель Ленсовета
Л. Собчак выступил, как • обыч
но, эмоционально. По' его мне
нию, в докладе Президента не 
бш о  главного, чего ждали де
путаты и весь советский народ,— 
четкой программы выхода из 
кризиса. Время политических 
импровизаций, время уговоров 
и деклараций кончилось, счита
ет оратор.— Положение страны 
чрезвычайное. И оно требует 
принятия чрезвычайных мер.

Демократия есть и ответствен
ность, есть строгое соблюдение 
законов. Необходимо соединить 
демократизацию с наведением 
жесткого порядка. А это преж
де всего радикальная реформа 
всего центрального аппарата со
юзного государства. Сохранение 
его в прежнем виде пришло в 
непримиримое противоречие с 
декларациями о суверенитете 
союзных республик. Он предло
жил создать при Президенте 
высший экономический совет из 
Председателей Советов Минист
ров союзных республик, который 
дoянie!: решать все насущные 
вопросы экономического разви
тия страны.

А. Собчак высказал также 
мысль о создании при Президен
те высшего политического сове
та из руководителей союзных 
республик, который должен ’ ре
шать ' проблемы политического 
развития страны. Необходим, по 
его мнению, и высший совет на
циональной безопасности, или 
антикризисный совет (дело не в 
названии), в который должны 
войти наиболее авторитетные 
представители союзных респуб
лик, общественности, армии для 
того, чтобы он мог выработать 
долговременную политику по 
сохранению нашего государства.

Оратор выделил- четыре во
проса, которые, по его мнению, 
нужно решить в самое ближай
шее время. Это — продовольст
вие, финансовая стабилизация, 
безотлагательное проведение зе
мельной реформы и программы 
разгосударствления и приватиза
ции.

От Комитета по экономической 
реформе выступил депутат 
А. Бойко. «Сложившееся поло
жение всех нас угнетает,— ска
зал он,— Но то, что может быть 
завтра, просто обескураживает». 
Нам важно he утонуть в поиске 
виновных. Нам важнее найти 
причинно-следственные связи. 
Мы реагируем тогда, когда уже 
полыхает пожар.

Причины же таковы. Образо
вался замкнутый круг во взаимо
отношениях центра с республи
ками, Многие республики под 
лозунгом войны с центром ве
дут войну с Союзом.' Принима
ются уже акты о том, как не 
выполнять союзные законы, Ука
зы Президента. Это настоящий 
«тихий переворот». Если мы бу
дем придерживаться такой поли
тики, то в экономике нас ждут 
катастрофические последствия, 
экономическая война. А в такой 
ситуации неизбежно и ущемле
ние демократии.

Депутаты утвердили состав 
редакционной комиссии цо под
готовке проекта решения сессии

Парламентская бригада 
«Правды».ты и по национальному вопросу)

(«Правда», 18 ноября 1990 годе)
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|Томскна шрюдсмой 
клуб сааюдеятелъной пе 
сни «Пьеро» отмечает 
с,вов •' двадцатилетий, 
Всех, желающи.; озш«о- 
миться с историей клу' 
ба, встретиться с пес
ней, инте!ресными людь
ми, друзьями, «Пьеро» 
приглашает на концерты 
Они будут прохо'дить во 
Дворце пиоиеров 30  но
ября (с 19 час.) и 1 дека
бря (в 18 час.)

ЩюдейС прошедших 
через КОП, можно 
встретить в самых раз
личных творческих оргЗ' 
тзац и я х , на предария 
тиях, в школах, вузахч. 
Казалось бы, давно уже 
отошедшие от увлечений 
юности, они хотя бы 
раз в год оставляют 
свои серьезные дела я  
возвращаются в клуб. 
Их зовут песня, звуча
щие гитары, лица ребят 
пусть незнакомых, но в 
чем-то им родственвьк.

В  начале 60-х годов, 
когда зарождалось дви- 
бвение самодеятельной 
песнщ по выражению 
Ю. Визбора, «был песен 
ный вагетум». Авторская 
песня фактически явля
лась альтернативой офи- 
|Циозяому .празднично- 
маршевому искусству, за 
поднявшему телевидение, 
радио, пластинки. Она 
бъьла своеобразным выхо
дом для мыслей и чувств 
поколения «шестидесят
ников», переживших 
кратковременную «отте
пель». Большая группа 
«поколения оттепели» 
(Визбор. Ким. Город, 
ницкий, Якушева, Кляч- 
кяя и другие) тВ(орила не 
для го'бликаций. Как 
сказал Борис' Лещин
ский, почетный прези
дент КСП «Пьеро»; «Они 
пели о том, что нас вол
новало».

Изначально авторская 
песня не отделима от до
роги, от путешествий. 
Она начиналась у кост
ра, .-и «ветер странствий 
износил ее по стране. 
Томские туристы, . чаще 
всего студенты, приноси
ли песни из походов и 
зкспедиций, передавали 
их друзьям. Постепенно 
у любителей авторской 
песни форМ1ировалаоь по. 
требность объединиться. 
Туристическая среда и 
породила клуб самодея
тельной песни. По Де?“''Й 
традиции, в «П ьар '* 
приходят люди из тур 
клубов, в  свою очередь 
«Пьеро» не оставляет 
без ввимания туристские 
конкурсы и слеты. Наши 
спонсоры — экскурсион
ное предприятие «Томск- 
турист» и научно-произ- 
!ВОДствелный центр
«Икар» ассоциации
«Росннтерпрос».

Итак, нам двадцать. 
Много за эти годы про
шло через клуб людей. 
Они уходят, разъезжа
ются по разным горо
дам, но их имена, па
мять о них остаются в 
клубе. И сейчас мы ждем 
с ними встречи.

М. РЫЖ ОВА.

я П
.ВОПАЛ ЧЕЛО

ВЕК!» Страшные 
по своей сути 

слова. Ведь не вещь же ка
кая-нибудь... Горе родных 
несоизмеримо ни с чеМ'. ВО 
сто крат оно тяжелее, если 
исчезает ребенок.

С начала года в милиц|ию 
.поступило более 130 зая®. 
лений об уходах из дома не- 
(совершеннолетних! детёй. 
Одно из недавних: «35 ок
тября в 18 часов ушел из 
дома и не вернулся Сере
жа 3., 7 лет, ученик перво
го класса, ранее не уходил». 
А чер^з три дня: «28 ок
тября в  вечернее время при
нятыми мерами розыска в  
аэропорту Богашево аа аэро
вокзале по йриметам обна
ружен Оережа 3 ., 7  лет, 
ушедший из дома 25 октяб
ря в 18 часов. Мальчик воз
вращен родителям».

.Скупая информация опе- 
.ративной сводки УБД. А что 
за ней?

О  страданиях близких да
же говорить тяжело. Им ри
совались карт.нны, одна стра
шней другой, леад более что 
были уверены сами и заве
ряли всех; один Сережа уйти 
далеко не может, он- очень 
поивязан к ceMbei. к дому. 
Но, как видим, Сережа про
делал большой путь от Ир
кутского тракта до аэропор
та.

Раз на раз не приходит

ся. Есть дет», которых ма
нит мир приключений и пу
тешествий, а есть такие, .ко
торые бегут от горе-родите
лей. В случае с Сережей — 
первое. Решил он посмот- 
(Реть, как улетают самоле
ты. Решил и сделал. К дли
тельным смотринам самоле-

ции участвовали в розыске 
мальчика. Среди них 6 со
трудников уголовного ipo- 
зыска (это при иашей-тооб- 
становке с преступностью). 
Им помогали солдаты и ме
стное население. До 300 че
ловек трое суток .искали 
Сережу. Помогала и облает-

О Ш Ь Ш Е ,  
СЛМ ОЛЕШ  

И З К С Т Р Ш Ш
тов мальчик, похоже, гото
вился и многое предусмот
рел заранее. Имел в карма
не денежку, придумал себе 
новое имя. фамилию, адрес. 
Цель была столь притяга
тельной, что .ночи на вок
зальных креслах среди ме
няющихся пассажиров не ис
пугали. Будучи .«рассекре
ченным», Сережа все еще 
упорствовал, доказывая, что 
он — это не он.

Вот такая безобидная, на 
первый взгляд, причина ухо
да из дома. А во что обо
шелся уход? Около 20 опыт- 
1»ейШих .работников мили-

яая пресса. Кстати, работ, 
иики радио, телевидения,'га
зет всегда с состраданием и 
готовностью помочь прини
мают от нас сообщения об 
исчезновении детей. Спаси- 
бо  им за это! Так же. как и 
■всем неравнодушным к чу
жому горю людям.

Первоначально розыск 
■производился по месту жи
тельства — прочесывали 
прилегающий лес, мич1у.рин- 
ские участки, злополучные 
колодцы. Когда все было ос
мотрено, в милиции возник
ли другие версии. Над ними 
бы и работать. Однако вме

шалось одно «во»; .родители 
проконйультировались у экст
расенсов. К этому. прибега
ют сейчас многие. Их понять 
можно. Только вот... Эстра- 
сенсы высказывали различ
ные нредположен'ия. Одно 
из них — Сережа находит
ся в подвале немногоэтаж
ного дома в радиусе до 1 ки
лометра от места прожива
ния. Родители настаивали, на 
проверке, а как откажешь 
.им в этом? Вновь были ор
ганизованы силы, провере
ны все подвалы .района. Вер
сия экстрасенса не подтвер
дилась. С такой «помощью» 
наши розыскники встречают
ся все чаще.

Конечно, с мора льной сто
роны вроде и неприличного- 
ворить о затратах сил и 
средств, когда .речь идет о 
поисках человека. Положи
тельный исход дела — на
града за все. Тем: не менее 
мы .преднамеренно приот
крыли самую малую части
цу той .'.работы, которая про
водится по розыску яевер- 
нувшихся людей. Пусть да
же ушедших «3 любопытст- 
tea или шутки |ради. О при
чинах и мотивах ведь узна
ют потом... А пока все те же ■ 
тревожные сообщения, и 
вновь, и вновь принимаются 
меры к розькку...

И. ПОПОВА,
сотрудник пресс-центра 

' УВД.

Новая книга

«Семь путей 
к ш а с т р ф »

Так называется эта книга, 
вышедашя в Новоейбироие, в  
|0ибирс1ком отделени'И изда
тельства «:На1ука», авто- 
1ры .которой Ц. П. (Коро
ленко и Т. Н. Донских. Она 
относится к жанру, в кото- 
ро.м подвизаются .мнотае;, но 
.успевают единицы, — науч- 
но-попушярны.м изда!июм. 
Как правило, эти .книги ли
бо «популярны» и ненаучны 
(например, небезызвестная 
антиалкогольная книжка 
Ф. Углова), либо очень слож
ны для непрофессионала.

.Рассматрпвае.мая работа 
написана — не боюсь гром
ких слов — блистательно. 
Авторы не заискивают пе
ред читателями «популяр- 
щиной»1. они заставляют его 
глубоко задуматься.

'Книга посвящена аддик- 
тивному поведению — тер-

' ■■

мин для русского языка не
привычный (от «аддикт» — 
привыкание). Речь в ней 
идет о HH4Hocta», относи
тельно легко я  быстро при
выкающих к веществам или 
действиям, которые приво
дят к желаемым йриятньЕм 
Э.МОЦИЯМ. Образцом являют
ся алкоголизм и наркома
ния, которые в книге рас
сматриваются совершенно 
иначе, чем .мы привыкли 
читать.

.Но особая ценность не в 
этом. Авторы ' очень инте- 
,ресно и необычно .рассмат
ривают коллекционеров, 
страстных игроков в- азарт
ные игры, донжуан.ов. Это 
— не психиат^ческий, а 
своеобразный 'психологиче
ский и повседневный под
ход.

Базируется книга я  на 
собственном: материале, и на 
не .доступных 1̂ льши1нству 
читателей данных зар>"беж- 
ной литературы.

Можно не сомневаться, 
что ее прочтут с большой 
пользой все, кто интересу
ется миром людей.

В, БОРИСОВ.

ПЕРВОЕ ЗАСЕДАНИ Е 
КЛУБА УЧЕНЫХ ТО М С К А

.в oбщecткeннo^пloлит.ичecкlaм и гум.а!нит1арном центре 22 
ноября состоится первое заседание Клуба ученых Томска..

На обсуждение вы.нюсится тема: «Историческое созна
ние и оовремевш ^ь».

. .ведущие: профессор Б . Г. Могяльницкий, профессор 
Н. Н. Киселев, игоофессор 'М. Е. 'Плогшикова'.

Начало ■— в 18 часов.

ИЗБЕЩЕНИЕ
.23 ноября в |о1бществешополитияеском и гумаштаряом 

цент,ре (ул. К. Маркса; 14) начинает работать геродоной 
семишр «Проблемы рьшочиой экономики н соцяалшой 
защиты населения а условиях рынка».

(В его работе приму*.' участие известные ученые — эко- 
НОМ1ИСТЫ и .юристы тшкжих вузов, ,ру5ко®0|дители эконозет- 
чеоних служб местных Советов.

Тема первого заивтяя — «Содержание рыночной эко
номики н пути перехода к  р ы н ^ . Особенности перехода 
к  рыночным отношениям Томской области».

Пршлашаются. народные депутаты, специалисты пред
приятий и оргапизаций, преподаватели тещшнумов, учи
лищ и школ, рутоводнтоли оконс!М)ическ|их школ предпри
ятий, пропагандисты.

Зааятия будут проходить еншмесячгю по .гаарвым и вто- 
рым пяганискйи.

Начало — в 17 часов.
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П О ГО Д А
Сегодня —  «блачная погода с лроясиениями, врв.менами 

слабые .осадни, метель, ветер юго-западный, 9— 14, порывы 
15— 30 метров в секунду, .температура плюс 2 —  минус 3, в 
Томске около О.

21 — 22 и<'ября —  облачная погода е прояснениями, местами 
слабый |снс', моголн, ветер юго-западный, S— 14 метров в с«- 
нунду. темп.'рятура .ночью 3— 8, местами до 15 градусов моро
за, днем .плюс .1 —  минус 4, местами до 8 градусов мороза.

Телекид^ние
ВТОРНИК, 20 ноября
ПЕРВАЛ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8 Я"

— «Это было... было...»
— «Жизнь Клима Самгика».
7-я серия. 10.20 — «Клуб ту- 
тешественмииов». 1 1.С0 —
«Детский чао» {с уроком ке- 
мецкого языка). 12.20 — «Кол
лаж». 12.30 ~  «Время». 1.3..20
— «Запрещенные пгоенгш»1 ' 
Документальный фильм.

С 13.50 до 15.45 — педорыо. 
15.45 — Д. СкряЗкч. Симфо

ния № 1. 16.40 — Мультфильм. 
17.00 — «Философские беев, 
ды». Экешомина и согнгние. 
17.45 — «Здравствуй, муоь*кп1» 
18.30 — «Время», laoo — 
«Два «лена». Мультфильм. 
19.35 — «Жизнь Клима Сам- 
гина». 7-я серия. 21.00 — «Ере. 
мя». 21.30 — «Слово». 23.30 — 
ТСН.

ВТОРАЯ (ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утравняя гимиастм- 
ка. 8.15 — «Секреты приро
ды». Научно . популярный 
альманах. 8,35, 9.35 — Геогра
фия. 8-й класс, 0.05 ~  Фран
цузский язык. 1-й год. 10.05 

• Французстл’й язык. 2 й год. 
).3-5, 11.35

класс. 11.05 — «Мама, папа и 
я». 12.05 — «Трест, который 
лопаул». 1-я серия. 13.10 —
Ритмическая гимнастика,

С 1 ■ ч,> до 1’г.Сч' — перерыв.
17 г -  moTpai,,;, а СэпаТов- 

с дни 17.50

ТОМСК
18.30 — «Д;пу1 iT'iiT»*: ка

нал». Итоги работы I',’ сегскн 
областче-о Ссг.ота, «Ир.чмая ла- 
нкя». 1Э.30 «Преос.зкрая». 
19.50 — «Лэпутатскай 1«анал>. 
Продсл2кс!Ш«. 00.45 “  «Спо
койной аоч а . мельшч:!»

MS&ECSA
21.00 — «Мой Чайковский». 

Расскч.о«-'васт М. И. Прудкпн. 
21.40 — На сессии Верховного 
Совета СССР. 22.40 — Дневник 
сессии Верховного Совета 
ГСФСР. 23.40 — «Тозот. кото- 
ры.й лопнул». 2-я серия.

ТРЕТЬЯ ЛРОГРАЙИД
м оекзд

13.30 — «Время». 19.00 —
Мультфильм., 19.15 — Настоль
ный тоинас, Мскщу'шродные 
соропновенпя на приз газеты 
«Оосетская гсульячра». 20.00 
— «Спскойной ' ночя, малы- 
щн1» 20,15 — «Рынок: как ото 
делается в Гсрмагкгн». Порода, 
ча 1-я.

Театр
ДРАМЫ

20 ноября, «Жорж Данден, 
или Обманутый муж» _  ю.

к о н ц е р т н ы й  з а л
УНИВЕРСИТЕТА

20 ноября. «Снрещеине су.
деб». Спектакль литературно- 
художествеиного театра '1ТУ. 
Начало — в 20-15. ,

5/1ю№ ВЫГОДНАЯ

КОММЕРЦИЯ

Кине
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
20 ноября. «Любовь с при. 

внлегияии» — 8-30, 11. 13’-30,
16, 18-30, 21.

яненк М. ГОРЬКОГО
20 ноября. «Шок» — 8-35, 

10-30. 12.25. 14-20, 16-15. 18-10, 
20-05, 22. «Фантомас» — 9,
10-50, 12-40, 14-30. 16.20, 18-10, 
20, 21-50. «Будешь драться» — 
8-30, 9-45, 11.

«О КТЯБРЬ»
20 ноября. «Бригада крими

нальной Полиции» ■ — 8-50.
10-50, 12-50, 14-50, 16-50. 18.50, 
20-50. Киноклуб «Альянс» «0> 
счастливчик» (две серии) — 
10, 12.50, 15-30, 18-10, 20-50.

ваш ж И. ЧЕРНЫ Х
20 ноября. «Шакалы» — д, 

10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21.40.

«ПИОНЕР»
20 ноября. «Турбаза «Вол  ̂

чья* — 9. И, 13, 15. «Так 
жить нельзя» — ig. «Тело» —
17, 21-10.

«СИБИРЯК»
20 ноября. «До. первой кро

ви» — д.20. «Вожди Атланти
ды» _  11 , 13. 15, 17, 19, 21.

«АВАНГАРД»
20 ноября. «Космическая за

варушка» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
20 ноября. «Обреченный на 

одиночество» («Поединок») — 
15. 17, 19, 21.

ВИДЕОЦЕНТР
20 ноября. Мультфильм. 

«Маленькая во.'1шебкица» — 
40-20. «Достояние республи
ки» — 12. 17. «Великолепная
семерка» — 14-30, 19-30.

Ю БИЛЕИ
Кафедра гидрогеологии и 

инженерной геологии ге
ологоразведочного фгшулъте- 
гга То*мского пслитехшгчес- 
«ого института приглашает 
выпускнинов и студентов иа 
юбилейную 1шнферёячию, 
пссяящекную 60-летяю оо- 
вования кафедры, KcroipaH 
СОСТ01ГТСЯ 22— 24 ноября.

Справки по телефопам: 
49-28-40, 49-28-42.

Жилье, дачи,
садовые участки

в пригороде г. Ткж.с(ка при
обретет у граждан и орга- 
еизацнй за нйличиый расчет 
или - перечислепиом Томский 
дрож.завод. Купит также

гт.рд,из>ттд.тгя,ц''1-»*-̂ ?5 О п-

Обря'иеться по адресу: 
г. Томск. -Пенина, J90. 

7 3 -0 9 3 0 , 78-08-92.

Выгодно продать или приобрести по договорньга ценаш 
ЛЕГКОВЫЕ АВТОМОБИЛИ. ВИДЕО- и РАДИОАППА- 
РАТУРУ, к н и ги , МЕБЕЛЬ, ПАРФЮМЕРИЮ. ДРУ
ГИЕ ТОВАРЫ повышенного oimoca ва.'и поможет ТОР- 
ГОВО-|КОММ1ЕРЧ®аКИй ц е н т р  -«люкс».

Прием вещей иа иамисаию «иеиневно с 10 до 19 час. 
в эданни речшго вокзала. Тел. 75-23-50.
iiim iiiis iiu s iiin iiH iE iiiu m iiiiu iiiiim iiiiiiiiiig u iiiiiiiiu u u

Выигрышные вклады

О Ф И ЦИ АЛЬНАЯ  ТАБЛИЦ А

тиража выигрышей, состоявшегося 6 ок
тября 1990 года в городе Владикавказе

Выигрыши выпали на следующие номера счетов по вы
игрышным вкладам в учреждениях Сберегательного бей
ка ОСОР на территсрии РСФ'СР.
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А-24 дэадцать пять А-553 пятьдесят
А-49 двадцать пять А -570 сто
А-101 двадцать пять А-617 двадцать пять
А-157 двадцать пять А-661 пятьдесят
А-177 двадцать пять А-697 двадцать пять
А-213 двадцать пять А-759 двадцать пять
А-261 двадцать пять А-779 / двадцать пять
А-316 двадцать пять А-829 двадцать пять
А-326 ■ двадцать пять .А-876 двадцать пять
А-397 драдцать пять А-910 двадцать пять
А 417 сто А-941 двести
А-453 двадцать пять . А-992 двадцать пять
А-505 .двадцать шить

В учреждениях Оберегаггельного банка СССР, где чи
сло счетов более' тысячи, 1вьгиг|рали во lecex послвдуюшэх 
тысячах те же но.мера, что и в первой тьюяче, т. е. сче
та за №№ 1024, 2024, 1316, 2316. 1759, 2759  и т. д.

Денежно-вещевые выигрышные вклады

О Ф И ЦИ АЛЬНАЯ  ТАБЛИЦА

тиража выигрышей, состоявшегося 6 ок
тября 1990 года в городе Владикавказе

Выигрыши выпали на следующие номера счетов по 
денежно-1В1ещввы.м въшгрышным вкладам в учреждениях 
Сберегательного байка СССР на терри-гории РСфОР.

Теч,

РедактоЕ
10.: Геш-рафия 7 .й

21 ноября,, в среду, со
стоится общее

СОБРАНИЕ
ТОМСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 

ДПР
в помеще"Г"и общестоешад- 
|Плтнт.иче'Зкого и гуманитар
ного центра (ул. К. Маркса, 
14) в 19 часов в 12-й ауди
тории. .Приглашаются псе 
желающие.

КсордшшцгоЕЗГЫй
сслат.

ПРОДАСТ УСТАНОВКУ
для агтоматическей возду-ш- 
чопласмэппой .резин метал
ла типа ЛП Г-404 кос1пер!а,тив 
«Резерз». Тел. 2C-CJ-71, по
сле 20 час.

| L | ICA
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B-26 двадаать пять В-531 двадцать пять
B-67 двадцать пять В -579 двадцать пять
B-99 двадцать пять В-617 двадцать пять
B-137 пятьдесят В-641 двадаать пять
B-166 двадцать пять В-687 двадцать пять
B-200 двадаать пять В-753 двадцать, пять
B-250 двадцать пять В-760 двадцать' пять
B-293 пятьдесят В-815 двадцать пять
B-324 двадцать пять В-859 двадцать пять
В -308 двадцать пять В-918 сто
B-420 два.дцать пять В-945 двадцать пять
B-474
B-504 двадцать

сто
пять

В-947 двести
1

В учреждениях Сберегательного банка СССР, где чи- 
ело счетов более тысячи, 1выиграли ;во всех последующих 
тысЯ|чах те же номера, 1Что и в первой тысяче, т. е. счета 
за №№ 1 0 ^ , 2026, 1293, 2293, 1687, 2687 «  т. Д.

ш а г ш в г

Выездная
консультативно-диагностическая
поликлиника

Как Вы будете действовать, 
если жизнь человека'в опасности, 
а врача рядом нет!
У вас в запасе €чнтан»4ые мин'/тьи.

А, ИВАНОВ,

СТАВКИ ПРЕЖНИЕ, 
КАК В  СБЕРБАН КЕ

То.мское областное управ
ление Прамстройбйнка с 1 
ноября 1990 года 'прекрати
ло прие.м вкладов от насе
ления по (ранее объявленным 
условиям. Вклады от цасе- 
ления принимаются по про
центным ставкал! Сбербанка.

—  это медицинская помощь работникам пред
приятий, организаций и учреждений по хоз
договору. Это профессора, доктора и кан
дидаты медицинских наук, врачи высшей и 
первой категории из клиник ТМИ, Областной 
клинической больницы, Томского научного 
центра АМ Н  СССР.

Медицинская помощь оказывается врачами 
более 15 специальностей на основе достиже
ний современной диагностики и нетрадици
онных методов печения; иглорефлексотера- 
пии, массажа, лазеролечения.

В сфере наших услуг:
•  Комплексный профилактический осмотр в 

клиниках или непосредственно на предприя
тии.

•  Дообследование, консультации и госпитали
зация.

•  Медицинский осмотр й консультации детей 
работников предприятий педиатром, д етс
ким хирургом, невропатологом, аллерголо
гом, ЛОР-врачом, ИАЛмунологом и другими 
специалистами.

Специалисты предприятия чТоминмед» обуча
ют работников предприятий, на которых труд 
сопряжен с риском, навыкам оказания первой
ПОМОЩИ и
р еа н и м а ц и и .

Замятия проводят , зра*!и-рэсни.мгто.яоги выс-' 
"|с,й и герлой кзтегерии.
Используется новейшая аппаратура.
Всз.можно обучемио на предприятии или“орга- 
низации в яюбо.м районе области.

Хотите
коттедж на море?

Kipaeaoil hokTiP аналой зкон-оиники Красно- 
да'рекого ирайисполкома ПРЕДЛАГАЕТ 
УЧАСТИЕ В  СТРОИТЕЛЬСТВЕ туристнчес- 
Ш1Х коттедч'сЯ, о-чдоровнтельяых яшнн-пансио- 
пягеч с погчедующч'м 'бронированием двенад- 
цэпгщевпых путевок — с апреля по октябрь 
Еилгетительно (чз расчета 100 путевок па 20 
тысяч рублей ежегодпых затрат).

Предлагаем совместную организацию н 
строятгльство ПОДСОБНЫХ ФЕРМЕРСКИХ 
х о з я й с т в  яа Кубани для обеспечения про- 
лукгэип яятакая работников предприятий.

Телесраф^ровать тго адресу; г. Краснодар, 
ул. Краенвч, 3-5, крч.аиспол«о,м, каб. 441. 
П|редседа,ге.пь постоянчой ikomhcchh, дн1рвктор 
центра В. В. По.члипский. Тел. 52-30-84, доп. 
5 6 -S S 51 .

НОВЫЙ БУЛЬДОЗЕР 
«Т-170»

МЕНЯЕТ на две '.мапшны— 
автобус и легковую — Том. 
екое отяслвние института 
«Эне|Ргосетьп)роект».

Тел. 44-82-82, 49-844И , 
94-85-70.

С jiptn'W M 'f'f,' 'тбра о~.г <7

<;с

iO+ilSO, T -s - '* ',  ’

Только
н а сто ящ и х мужчин

ярнгиппаст стрелковая команда ет. Томск-11 
па должпссть стрелков по охране грузов (зар
плата 2 5 0 — 290  руб.).

Принятые в ряды военизированной охраны 
об£СП8ч:1ваются бесплатным фор.менным об- 
:мунлирооааием,'Проездным билетом от места 
жительства до места работы. Вьшлачиваются 
13-я заработкая п.тата, вознаграждение за вы- 
сл5'гу лет. Л'пчиый состав охра.ны .работает с 
суточным яесепжм службы с последующам 
отдыхом в течение 3 суток.

Обраащться по адресу; г. То.мск, ст. 
Томск-П, ул. Рабочая, 14, справки по тел. 
75-93-678.

Коллективы прокурату
ры Томской области, гор- 
райпрокуратур с глубоким 
прискорбием сообщают о 
кончине старейшего работ, 
ника органов прокуратуры, 
участника Великой Отечест. 
венной войны, члена КПСС, 
заместителя прокурора Ле
нинского района г. Томска, 
старшего советника юсти- 
■ции

УСКОБА
Иннокентия Михайловича
и выражают искреннее со- 
бо.чезнование родным и 
близким покойного

Вынос тела — 20 нояб
ря, в 15 часов, из помеще. 
ния прокуратуры области 
(ул. Белинского; 14).

Коллектив «Томгипро- 
тракса» глубоко скорбит по 
поводу скоропостижной 
смерти

Владимира Сергоевича
и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

i i i
НАШ  А Д Р Е С

И Т Е Л Е С Р О Н Ы ;,^

П^авивм Б«яавп»ра

Отвотегмявша «вярэтайь 
31-32-34
Сенмтараат —
3i-4-se
Отдвя вй®1____
Э1 28-69, 21-29-42

мясяй

97^^П 9вЯвГ918ва »~

Эиокааичсевйа етюв 
21-4в-вв, а1-№6в, *1-37-98

ai-43-fS, at-42-e9
Отдел шут  в Г13Ся£8Я 
зааедвяяй —
21-з£38, 21-49-85

21-48-82,

9щ т  -»

Отдоа пл^акаяка я 
куаьтува — S1-48-«f,
21-28^, 21-48-88 
Отдай свэатсиага стяая'мсьетвг 
и Sure -  21-88-98, 21-8848. 
21-28-8в
Отдел пасам —
21-8849, 214947, 214;48 
Отдвя фотаяняюстаачвв — 
21-18-18

О0|цоете«дмва
21-3843

ядяашБоа

к» гаяврпду ~

Иаесз -= 214741 
Овластиая журяелистехап 
оргвиагвЦЕЮ —> 31-S8-M

V
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